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СДАТЬ НЕФТЕПРОВОД АЛЕКСАНДРОВСКОЕ
ТОМСК-АНЖЕРО-СУДЖЕНСК В СРОК-НАШ
РАБОЧИЙ ДОЛГ ПЕРЕД С Т Р А Н О Й

Открытое письмо передовиков производства ко всем строителям нефтепровода
Славные „ традиции советского рабочего 

класса создавались годами, самоотверженным 
трудом миллионов людей. Они——как знамя, под 
которым идут на штурм в самые трудные дни. 
Мы обращаемся к вам с напоминаниями о тра
дициях, так как знаем, что для большинства 
из вас они дороги и святы. Потому что мы с 
вами сами, своими делами, своим отношением 
к труду укрепляли их и с честью пронесли 
сквозь многие и многие стройки. Есть чем гор
диться строителям нефтяных и газовых маги
стралей. Нефтепроводы Усть-Балык— Омск, 
«Дружба», газопроводы Бухара— Урал, Сред
няя Азия —  Центр, «Северное сияние» — по
четная летопись наших дел. И многие из нас, 
прокладывающих сегодня нефтепровод Алек
сандровское — Томск — Анжеро-Судженск, 
отмечены высокими правительственными на
градами за предыдущие, стройки, .каждая из 
которых была в срок сдана в эксплуатацию.

Быть верным своему слову, не оставаться 
в долгу перед? страной, во что бы то ни стало 
выполнять задания правительства —. главная 
традиция строителей Министерства газовой 
промышленности. II мы все в ответе за то, 
чтобы она никогда не нарушалась. Весь совет
ский народ занят сейчас огромной созидатель
ной работой — претворяет в жизнь решения 
XXIV съезда КПСС. II от нас с вами тоже во 
многом зависит, как будет выполняться наме
ченная программа повышения эффективности 
общественного производства. Потому что мы 
должны создать предпосылки для ускоренно
го, развития наиболее прогрессивных отраслей 
экономики: нефте- и газодобывающей промыш
ленности,- От того, как быстро мы сумеем 
проложить артерии для транспортировки неф
ти й газа, зависит развитие крупнейшей энер
гетической базы страны — Западной Сибири, 
зависит четкая, ритмичная работа многих про
изводств.

Вот почему в постановлении ЦК КПСС «О 
мерах по ускоренному развитию нефтедобы
вающей промышленности Западной Сибири» 
большее место отводится трубопроводному 
строительству. И нам доверено воплощать эти 
планы в жизнь. Нефтепровод Александров
ское —  Анжеро-Судженск — первый в мире 
нефтепровод из труб диаметром 1.220  милли
метров, первенец пятилетки. Постановлением 
правительства его пуск предусматривается в 
первом квартале 1.972 года. Значит, уже нын
че миллионы тонн западносибирской нефти 
должны пройти по новой магистрали. В отве-. 
те за эти миллионы, за своевременный пуск 
нефтепровода — мы, его строители.

Очень строгий экзамен держим мы перед 
страной. Меньше чем за два года должен быть 
построен: и введен в эксплуатацию такой неф
тепровод, каких еще не строили нигде в мир'е. 
О важности стройки мы можем судить но то
му,: какое. большое внимание и помощь нам 
оказывает Центральный Комитет партии, Со
вет Министров СССР. Мощная техника, уни
кальное оборудование поступили на томскую 
трассу. Только осенью прошлого года допол
нительно на нефтепровод было выделено и 
поступило более 100  различных машин и ме- 

■ ханизмов. Нас снабдили теплой одеждой, хо
рошо на трассе организовано общественное 
питание. То есть мы получили все: от рукавиц 
до новейшей техники. Тепло, с сибирским го
степриимством встретили нас трудящиеся 
Томской области. Министерство газовой про
мышленности СССР, местные партийные, со
ветские, хозяйственные .организации постоян
но оказывают нам, строителям, большую по
мощь. I

Все это помогло нам в сжатые сроки, за 
год .с небольшим, выполнить немалый объем 
работ. Расчищено 780 километров трассы, 
сделано около 670 километров траншеи, 700 
километров потолочной сварки, 600 километ
ров .‘изоляции, 500 километров засыпки, за
полнено нефтью 248 километров трубопрово
да. Но если говорить по-рабочему, откровен
но, ничего не приукрашивая, мы могли бы 
сделать больше. За два месяца до пуска ос
тается еще выполнить четвертую часть всех 
работ. Почему так получилось? Решение 
сложных технических . задач трубопроводного 
строительства всегда связано с многочислен
ными трудностями. Тем более прокладка уни
кального нефтепровода большого диаметра 
среди болот и тайги Томской области. Не всег
да хватало техники, обладающей высокой про
ходимостью, пригодной для севера. Сказались 
организационные просчеты, несогласованность 
в действиях всех подразделений. Мы уже не 
говорим о капризах суровой сибирской зимы, 
бездорожье, болотах. Можно еще назвать не
мало трудностей, осложнений, но это будет 
еще не вся правда. Перечисляя различные 
объективные причины, давайте не забывать о 
том, сколько возможностей упущено, как пло
хо порою используются механизмы, рабочее 
время, какие большие потери мы несем от 
неорганизованности, недисциплинированности, 
безответственности отдельных рабочих и спе
циалистов.

Труд на трассе — труд коллективный. Со
вершил прогул один человек — страдают все, 
наносится ущерб делу. Вы отлично знаете, 
что прогул, допустим, одного машиниста тру
боукладчика или машиниста очистной маши
ны превращается в простой всей сварочной

бригады, изолировочной колонны. А ведь не 
секрет, что такие случаи не редкость. Правда, 
с особо злостными прогульщиками, пьяницами 
на трассе не мирятся. Но большинство нару
шений чаще всего остается без последствий. 
Их относят к так называемым мелким. Таким 
образом, сами того не замечая, мы нарушаем 
важное требование трассы, предусматриваю
щее строжайшее соблюдение дисциплины. Как 
ни в каком, другом коллективе, у нас должно 
быть развито чувство товарищества, взаимной 
ответственности. У нас каждый человек , на 
счету, каждый воин.

Нас всех сейчас не может не беспокоить 
отставание изолировочных колонн. Давайте 
посмотрим, чем же занимались колонны в ян
варе, на что ушло их время. В месяце. 25 ра
бочих дней. Выходит, 12 колонн должны бы
ли отработать в общей сложности 300 смен 
(вторые смены мы не учитываем). Фактически 
же отработано всего 102 дня. То есть из трех 
дней всего один затрачен с пользой. Очень 
невеседая получается у нас с вами арифмети
ка. И не надо ссылаться на погоду — морозы, 
снегопады. Они сказались почему-то на т.ех 
коллективах, где снижено чувство..ответствен
ности; где не в порядке с дисциплиной.

Сошлемся на такой пример. Колонны Т. М. 
Ядлося и А. И! Лапшина— соседи. 6. 11,, 12
января колонна Лапшина простояла. Колонна 
Ядлося работала. .Первая имеет всего 5 рабо
чих, дней в январе к 2,5 км трубопровода. 
Вторая — 16 дней и 7,2 .км. Точно такое же 
сравнение легко сделать по колоннам Инамо- 
ва И Герасюты. У т ±  счет соответственно 8 
км и 1,8 км. Нам кажется, что над такими ре
зультатами, стоит задуматься. Самое обидное, 
большинство коллективов достаточно опыт
ные, квалифицированные, и им под ейлу высо
кие результаты. Если учитывать только рабо
чие дни, то средний шаг изолировочной колон
ны составит около 400 метров. Представьте, 
сколько бы заизолировали мы за январь, за
тратив с пользой все рабочее время.

Мы понимаем, что нам могут возразить: 
простои неизбежны, они вызываются поломка
ми механизмов и другими неожиданностями. 
При всей кажущейся справедливости возра
жений не будем спешить соглашаться с ними. 
Лучше давайте подумаем о том, как исполь
зуется огромное количество техники, выделен
ной нам государством. Сегодня на трассе со-, 
средоточено около 900 различных машин и 
эдехаиязмов. Но из-за отсутствия системы 
технических уходов, слабости и неквалифици
рованности ремонтных служб, нарушений, пра
вил эксплуатации механизмов они очень бы
стро выходят из строя, не успев дать отдачу. 
Чаще всего это происходит из-за стремления 
недумающих хозяев вырвать любой ценой по
больше метров. Цена получается действитель
но большая, а результата нет: техника выве
дена из Строя, бригады бездействуют, теряет
ся время.

Нерационально тратится оно не только на 
изолировочных работах. Недостаточно ценят 
время и монтажники. На 10 участках на ли
нейной части заняты, то есть «дают метры», 
140 сварщиков. Если бы каждый из них ■ вы
полнял свою норму хотя бы на 100 . процентов, 
то ежедневный прирост трубопровода соста
вил бы около 7 км. Фактически же он состав
ляет за наиболее производительную третью 
декаду января 2,9 км з день. Выходит, что 
норма выполняется меньше ;чем наполовину.

Не стоит никого убеждать в том, что нормы 
реальны. В самом начале года передовые 
бригады монтажников начали соревноваться 
за два стыка на сварщика в день. Этот высо
кий показатель достигается дружными кол-х 
лективами. Бригада И. М. Давыденко начала 
работать с половины января и успела сварить 
больше 8 км. На сварщика ежедневно прихо
дится по два стыка. Высокие результаты у 
сварщикоз бригад Карелина. Евскжова.

За передовиками производства скрываются 
отстающие. В среднем за последнюю декаду 
на каждого сварщика ежедневно приходится 
лишь по 20 метров — меньше'одного стыка. 
Вполне понятно, что примеры, приводимые 
нами, огорчительны к печальны. Но мы вы
нуждены говорить о них для того, чтобы каж
дый человек почувствовал свою личную ответ
ственность за важнейшую стройку.. Чтобы он 
подумал о том вкладе, который он может и 
должен сделать для своевременного ввода 
нефтепровода в эксплуатацию. Горькая праз- 
да гораздо полезнее самоуспокоения и само
успокоенности.

Це стоит надеяться, что трасса все спишет. 
Нет, она не спишет. Больше того, она строго 
спросит, потому что трасса — это мы. Это на
ша работа и наши традиции. И мы'так просто 
кр уступим их.

Страна ждет от нас нефтепровод, и мы обя 
завы сдать его в срок. Мы говорим это. отчет
ливо представляя те трудности, которые ждут 
впереди. Потребуется огромное напряжение, 
но оставшийся объем работ нам под силу. Да
вайте снова вернемся к расчетам. Самое тре
вожное положение сложилось на изоляции. 
Всем колоннам в феврале доведены аккорд
ные задания. Но даже при выполнении норм 
на 100  процентов (это составит всего, около 
320 метров на колонну) ежедневно будет изо
лироваться 5,5 км. За месяц — свыше 130

километров. Большинство Же коллективов не 
считает для себя пределом норму. Они ставят ■! 
перед собой цель, добиться ежедневного шага 
колонны в . 500— 600 метров. Так .записали в 
договоре о соревновании колонны Т. М. Ядло
ся и И. М. Васецкого. Соревнование между 
коллективами — мощный рычаг повышения 
производительности труда. Борясь за выпол
нение принятых обязательств, каждый из нас 
тем самым борется за сокращение сроков 
строительства, за выигрыш времени.

Высокая производительность совсем не оз
начает излишнего и неоправданного перена
пряжения. Гораздо более разумно с полной 
нагрузкой проработать семь часов и уйти, ус
тупив свое место второй смене. И напрасно 
некоторые из нас опасаются, что. создание вто
рых смен как-то скажется на заработке. Госу
дарство Щедро оплачивает высокопроизводи
тельный труд. За перевыполнение сменных 
заданий, за классные места в соревновании 
установлены премии. Так что при хорошей ра
боте и заработок будет высоким. Совесть ра
бочего никогда не позволит нам, чтобы деньги 
заслоняли главное — цель и смысл деятель
ности. Цель у нас одна: как можно быстрее за
вершить ударную стройку. Вторые смены да
ют огромный выигрыш времени. Справиться 
сс сроками без них невозможно, Ненужная 
самоуверенность никогда не была на пользу. 
Вот почему мы тепло, как товарищи, должны 
встречать приезжающих на трассу‘ новых ра
бочих, помогать им быствее включиться в 
строительство. Нужно создать вторые смены 
везде: в изолировочных, колоннах, на свароч
ных участках. в землеройных , бригадах, на 
участках подводногтёхнических работ.

—  Каждому механизму работать в две 
смены! — с этих позиций давайте оценивать 
организацию производства.

Большие резервы для ускорения работ име
ются во всех коллективах. Полное использо
вание их должно предусматриваться социали
стическими обязательствами. Ярче разгореть
ся трудовому спору между коллективами по
могут ноЕые условия. соревнования. Итоги его 
станут подводиться каждые десять дней. По
бедители его будут награждаться переходя
щим Красным знаменем Томского обкома 
КПСС, облисполкома и облсовпрофа и денеж
ной премией. Колонна или бригада, добившая
ся наибольшего количества побед в завершаю
щий период строительства, получит на вечное' 
хранение Красное знамя. Руку дружбы , тру
дящихся Томской области мы чувствуем во 
всех своих делах и высоко ценим
их внимание и заботу, как рабо
чие, с уважением относимся к их
успехам. Из газет нам известно, что они 
хорошо закончили первый год пятилетки, ус
пешно взяли старт во втором году, выполнив 
досрочно январский план. И наша рабочая 
юрдость не позволит нам подвести, обмануть 
веру томичей в нас, строителей Министерства 
газовой промышленности .СССР. Увезти с со
бой Красное знамя томских тружеников — 
большая честь для любого нашего коллектива.

Независимо от того, какой коллектив ока
жется на первом месте, победителями станем 
все мы: страна получит нефтепровод в срок. 
Это будет нашим рабочим .вкладом в выполне- 
кие огромной созидательной программы, наме
ченной на пятилетку XXIV съездом КПСС. 
Давайте же так поработаем в оставшееся вре- 
-•ч, чтобы мы могли гордиться стройкой.

П. БРИЧНК, бригадир экскаватор
ной бригады СМУ-5 треста «Союзпро- 

‘ водмеханнзация», Герой Социалисти
ческого Труда; А. ЗВОНАРЕВ, на
чальник изоляционно-укладочной ко
лонны СУ-2 треста «Омскнефтепро- 
водстрой», Герой Социалистического 
Труда; Ю. ДЕНИСЕНКО, машинист 
автогудронатора СУ-4 треста «Омск- 
нефгепроводстрой», кавалер ордена 
Ленина; М. СУВОРОВ, бригадир изо
ляционно-укладочной колонны объе
динения «Южгазпромстрой», кавалер 
ордена Ленина; Б, ГРИЩЕНКО, бри
гадир сварочной бригады СМУ-7 тре
ста «Нефтепроводмонтаж», кавалер 
ордена Трудового Красного Знамени;
И. ДАВЫДЕНКО, бригадир свароч
ной бригады СМУ-1 треста «Нефте
проводмонтаж»; А. ЕВСЮКОВ, бри- , 
гадир сварочной бригады СУ-3 треста 
«Нефтепроводмонтаж»; В. ЛЕВА
ШОВ, сварщик СУ-5 треста «Томск- 
газстрой»; Я. ПЕТРЕНКО, бульдозе
рист СМУ-5 треста «Союзпроводмеха- 
низация», кавалер ордена Трудового 
Красного Знамени; Ф. САНИГУЛ- 
ЛИН, машинист трубоукладчика 
СМУ-1 треста «Омскнефтепровод- 
строй», кавалер ордена «Знак Почета»;
А. СТРОКАНЬ, старшина водолазной 
службы СУПТР-10 треста «Союзпод- 
водгазстрой», кавалер ордена «Знак 
Цочета»; Н. УТКИН, бригадир свароч
ной бригады СУ-3 треста «Нефтепро
водмонтаж», отличник газовой про
мышленности; И. ШИШАКОВ, трак
торист по вывозке секций труб СУ-3 
треста «Нефтепроводмонтаж», на
гражден медалью «За трудовую доб
лесть».

П Р А В О Ф Л А Н Г О В Ы Е  Т Р А С С Ы

З н а м е н а  —  л у ч ш и м
Ширится соревнование 

строителей за своевремен
ный ввод в эксплуатацию 
нефтепровода Александров
ское —  Томск — ; Анжеро- 
Судженск. В январе мно
гие коллективы добились 
хороших результатов. Об
ком профсоюза рабочих неф
тяной и химической про
мышленности подвел итоги 
социалистического соревно
вания на трассе в январе и 
присудил классные места.

Переходящее Красное 
знамя обкома профсоюза и 
первые премии в размере 
750 рублей-присуждены: 

■механизированному уча
стку землеройщиков СМУ-5 
треста «Союзпроводмехани-

зация (начальник участка 
П. П. Яковенко), за месяц 
расчищено 25 километров 
трассы и Вырыто 9,3 кило
метра траншей;

сборочно-сварочному уча
стку СУ-3 треста «Нефте
проводмонтаж» (начальник 
участка В. Т. Марин), за 
месяц сделано 10  километ
ров потолочной сварки;

механизированной изоля
ционно-укладочной колонне 
СУ-3 треста «Омскнефте- 
проводстрой» (начальник ко
лонны А. И. Ина.мов), за
кодировано и опущено в 
траншею 8 километров тру
бопровода.

Среди строителей нефте
перекачивающих станций

Красное знамя обкома проф
союза присуждено коллекти
ву СУ-2 треста «Томокгаз- 
строй» (начальник управле
ния П. А. Воронов), за ме
сяц на Александровской 
НПС освоено 570 тысяч 
рублей при плане 420 тысяч.

Почетными грамотами об
кома профсоюза и вторыми 
денежными премиями в раз
мере 500 рублрн награжде
ны: участок П. П. Жеребиц- 
кого из СМУ-5, сварочно
сборочный участок А. 11. 
Михайлова из СУ-3 треста 
«Нефтепроводмонтаж», изо
ляционно-укладочная колон
на Т. М. Ядлося из объеди
нения «Южгазпромстрой».

Н. КОНСТАНТИНОВ.

Кто будет первым?
Новые условия социалистического соревнования коллективов 
изоляционно • укладочных колонн, сварочно -  монтажных и 
механизированных землеройных бригад на завершающий период 
строительства нефтепровода Александровское Томск 
А н ж е р о - С у д ж е н с к

Напряженные дни насту
пили на трассе нефтепрово
да Александровское— Томск 
— Анжеро-Судженск. До его 
пуска остается совсем не
много времени. Чтобы 
справиться с задачами, 
строителям необходимо еще 
шире развернуть социали
стическое соревнование, 
ежедневно добиваться высо
ких производственных ре
зультатов. Министерство га
зовой промышленности

СССР, . Томский обком 
КПСС, облисполком и обл- 
совпроф утвердили новые 
условия социалистического 
соревнования на трассе.

Победителями соревнова
ния будут признаваться кол
лективы, добившиеся за де
сятидневку наивысших по
казателей, начиная с первого 
февраля. Устанавливается 
шесть призовых мест. За 
первое место колонна 
(бригада) награждается пе
реходящим Красным . знаме

нем обкома КПСС, облис
полкома и облсовпрофа 
и денежной премией. За 
второе место — денежной 
премией. Коллективы, до
бившиеся наибольшего коли
чества первых мест в социа
листическом ’ соревновании 
по окончании сооружения 
нефтепровода, получат пере
ходящие Красные знамена 
обкома КПСС, облисполкома 
и облсовпрофа на вечное 
хранение.
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Крупнейшая 
Россиив

В Ломоносовском районе 
под Ленинградом началось 
строительство крупнейшей в 
Российской Федерации
бройлерной фабрики. Первая 
очередь, которая войдет в 
строй к концу пятилетка, 
рассчитана на производство 
четырех миллионов бройле
ров в год. В дальнейшем 
мощность фабрики;: будет 
удвоена. -

ТАСС).

Бригаду А. М. Конышева 
из Чаинского леспромхоза от
личают от других коллекти
вов Чаинского лесопункта 
стабильные результаты в со
циалистическом соревнова
нии. В бригаде наряду с вете
ранами есть и молодежь. 
Опыт и трудовая сметливость 
одних плюс сила и задор 
других вот слагаемые ус
пеха коллектива.

НА СНИМКЕ: комсомо
лец помощник вальщика 
Виктор Рябуха.

Фото Е. Лисицына.
е т

Проверяем выполнение обязательств

ГДЕ Т Е Р Я Е Т С Я  И О Л О К О ?
К финишу прошлого года 

животноводы Асиновского 
района пришли с положи
тельными результатами. 
Они успешно решили основ
ные задачи по производству 
и продаже государству про
дуктов животноводства.

Ожидалось, что совхозные 
животноводы в январе пой
дут дальше, добьются про
тив уровня прошлого года 
большего. Однако путь подъ
ема избрали для себя не 
все. Об этом говорят, напри
мер, данные по производст
ву молока. Намного меньше 
прошлогоднего получили 
совхозы имени Ленина (на 
2(37 килограммов), имени. 
Кирова (на 154 килограмма). 
А вот совхозы «Новиков- 
СКИЙ», «Филимоновский», 
«Коммунист» дали прирост 
соответственно 30, 104 и 80. 
килограммов молока от ко
ровы.

Из 16 молочнотоварных 
ферм района повысили про
дуктивность лишь" 5. Осталь-. 
ные или остались на уровне 
прошлого года, или не до
стигли его. Значительно сни-. 
зили молочную продуктив
ность Победовская (на 47 
килограммов) и Тихомиров- 
ская (на 42) фермы совхоза 
имени Ленина, Ягодная сов
хоза имени Кирова, Ново
троицкая совхоза «Новиков- 
ский, Новокусковская совхо
за «Комсомолец», Михай
ловская и Минаевская сов
хоза «Коммунист». Это при
вело к тому, что даже при 
увеличении поголовья коров 
в 1971 году ежедневное ва
ловое производство молока 
сейчас в районе меньше на 
524 килограмма, чем на эту 
дату в прошлом году.

В результате план закупок 
этого продукта за январь не 
выполнен. Не доставлено 
его на гормолзавод 6 48 . 
центнеров.

Особенно большое отста
вание допустили совхозы 
имени Ленина, имени Кирова 
и «Комсомолец». Объясняет

ся это прежде всего низкими 
на ряде ферм надоями и 
большим расходом молока 
на внутрихозяйственные 
нужды, особенно в совхозах 
«Новиковский», «Комсомо
лец». Об этом красноречиво 
говорит уровень товарности 
молока. 22 процента общего 
надоя оседает в хозяйствах, 
тогда как допустимым мож
но считать 15.

В то же время руководи
тели некоторых хозяйств 
мало заботятся о том, чтобы 
повысить надой и товарность 
молока. Особенно ярко про
является это равнодушие в 
совхозе имени Кирова, где 
главным зоотехником А. Д. 
Ягунд. Сейчас надой здесь в 
среднем составляет М Д  ки
лограмма (самый низкий в 
районе).

Руководители хозяйства 
такое положение объясняют 
недостатком кормов. Но де
ло не только в этом. Даже 
имеющиеся корма не исполь
зуются так, как нужно. Если 
спросить доярок Маложи- 
ровской фермы, когда по
следний раз напаривалась 
нарезанная солома, они не 
сразу вспомнят. Вначале все 
объяснялось тем, что плохо 
работала водонапорная баш
ня, не хватало воды, нечем- 
было запаривать. Сейчас 
выдвигается другая причина 
— сломалась соломорезка.

На Ягодной ферме этого 
хозяйства, кроме всего про
чего, запущен зоотехниче
ский учет. При всем жела
нии не узнаешь, когда коро
ва пошла в запуск, когда бу
дет телиться и будет ли во
обще. Некоторые группы ко
ров переходят из рук в руки, 
находятся в запущенном со
стоянии. Кормление живот
ных также налажено плохо.

А тот животноводы Фили- 
моновской фермы совхоза 
«Филимоновский» (главный 
зоотехник Л. Г. Панферова) 
прочно удерживают завое- 
ванньхе ,̂ позиции по надоям.

делают все для того, чтобы 
повысить продуктивность. 
Надои по ферме превысили 
6 килограммов, товарность 
молока растет и составляет 
более 80 процентов. Прода
жа этого продукта государ
ству против уровня прошло
го года возросла на 20 с 
лишним процентов.

Еще л^чше . поставлено 
производство молока на Ка- 
ракольской ферме. Сейчас 
здесь надаивают по 1 1 с 
лишним килограммов моло
ка от коровы.

Молоко, отправляемое, на 
гормолзавод, на многих фер
мах не подвергается анализу. 
Например, с Филимоновской, 
Ягодной, Маложировской, 
Новотроицкой ферм о н о  
идет без указания веса, про
цента жирности, . кислотно
сти, температуры. А  накладт 
ные заполняются шоферами 
по данным гормолздвода. Не 
мудрено, что при таких По
рядках занижается факти
ческая жирность / молока, а 
следовательно, снижается и 
товарность его. Дважды, про
веденная в этом году провер
ка организации доставки мо  ̂
лока на гормолзавод показа
ла, что жирность его зани
жена по району на ОДЗ про
цента, или ежедневный не- 
дозачет составляет 6 цент
неров, а за месяц 180 
центнеров.

На фермах много органи
зационных неполадок. От
дельные животноводы Не 
выполняют установленный 
распорядок дня. Нарушают
ся условия содержания и 
кормления животных. На та
ких фермах, как Казанская 
и Новокусковская совхоза 
«Комсомолец», Нижиесоко- 
линская совхоза «Новиков
ский», очень плохо работа
ют механизмы по раздаче 
кормов и уборке навоза.

Т. АЛЕКСЕЕВА.
Асинрвский район.
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Внимание: 
н о в о с т ь ! Праздник первой плиты

В этот день у работников 
Аснновского деревообрабаты
вающего комбината, строи
телей из 24-го стройуправле
ния треста «Томлесстрой», а 
также работников треста
«Сибнефтехиммонтаж» . и 

■ других подразделений «Мин- 
монтажспецстроя» был боль
шой праздник. На заводе
древесноволокнистых плит 
была получена первая плита.

Присутствовать при этом 
торжественном событии при
шли не только работники 
комбината и строители, но и 
многие представители орга

низаций города Асина. Все с 
нетерпением ждали у огром
ного 470-тонного пресса. И 
вот наконец из него вышли- 
блестящие прочные древесно
волокнистые плиты —- про
дукция, в которой так нуж
даются строители и мебель
щики нашей области.

Первая плита так и не по
пала на склад готовой про
дукции. Ее по кусочкам рас
тащили на сувениры — так 
долго и нетерпеливо ждали 
асиновцы' этого знаменатель
ного дня. Люди пожимали 
друг другу руки, приклады

вали к щекам еще теплые 
обломки первой плиты.

И строители, и эксплуата
ционники. имели законное 
право радоваться и гордить
ся. Трое суток накануне пу
ска наладчики и инженерно- 
технические работники ДОКа 
не выходили из цеха. Там же 
неотлучно находились и ру
ководители комбината — 
В. М. Губинский и А. М. 
Русан. Как только среди 
глубокой ночи пошел техно
логический пар, в цех была 
вызвана бригада прессовщи
ков А. Тиунова.

Трое суток! не выходя из 
цеха, бригадир, рабочие 
И. Карпухин, А. Смирнов, 
В. Козликов, А. Попков, се
точники И. Кондратенко, 
Е. Мельников приводили 
пресс в рабочее состояние. 
Здесь же были наладчики — 
работники всесоюзного объ
единения «Союзорглестех- 
монтаж» В. Буянов и В. Дра- 
гошанский.

Это был праздник и наших 
польских друзей '— работни
ков фирмы «Земак» из Вар
шавы, оборудование которой

установлено в новом автома
тизированном цехе. Группа 
польских специалистов во 
главе со Стефаном Костец- 
ким на месте осуществляла 
консультацию и контроль за 
монтажными работами:

Сейчас первая продукция 
нового автоматизированного 
цеха, в котором будут рабо
тать 160 человек, проходит 
испытания. Результаты хоро
шие. Теперь задача строи
телей — быстрее закончить 
работы на комплексе, а экс
плуатационников — осваи
вать оборудование и наби
рать производственную мощ
ность, чтобы полностью пу
стить цех древесноволокшь 
стых плит в эксплуатацию.

Р. РОТАНОВА. 
г. Асино.

....... ...........................................................................................

И А Р О Д Н ЫЙ К О Н Т Р О Л Ь  НА П О С Т У

ГЛАВНОЕ ПОРУЧЕНИЕ
Ревизор контрольно-реви

зионной службы тщательно 
просматривал бумаги— на
ряды, накладные, отчеты. 
Наконец отложил в сторону 
несколько листков.

— Откровенная «липа»,— 
сказал он, обращаясь к. пред
седателю головной группы 
народного контроля подшип
никового завода Николаю, 
Матвеевичу Фролову.

— Да, — покачал головой 
председатель, — концы с 
концами явно не. сходятся. 
Проверим. -ч ..

И снял телефонную труб
ку.

— Василий: Кириллович, 
зайдите, пожалуйста, ко мне.

В кабинет председателя 
вошел молодой человек не
высокого роста, поздоровал
ся.

— Вам поручение, — об
ратился к нему Н. М. Фро
лов. — Разберитесь.

Председатель группы знал, 
что если дело попало в руки 
народного контролера Васи
лия Кирилловича Кологриво- 
ва, то проверка будет произ
ведена тщательно, объектив
но и без промедления. Поэто
му без долгих раздумий по
ручил проверку именно ему.

Не в первый раз Кологри- 
вову распутывать неблаго
видные дела отдельных лю
дей, старающихся побольше 
урвать для себя из кармана 
государства, не раз помогал 
он в налаживании четкой ра
боты коллективов цехов, от
делов ..завода. Да й не толь
ко завода. Он выполнял по
ручения комитета народного 
контроля Ленинского района: 
вместе с другими контроле
рами помогал предприятиям 
города организовать работы

по благоустройству. Приходи
лось проверять действен
ность, наглядность, приемы 
И, методы работы народных 
контролеров на мелькомби
нате, в центральных ремонт
ных мастерских, речном пор
ту. И заключения, данные 
Василием Кирилловичем, 
всегда были точными, объек
тивными, бескомпромиссны
ми.

Василий Кириллович в 
своей деятельности всегда 
опирается на своих товари
щей по общественной работе. 
Прежде чем приступить к 
проверке, он советуется . с 
руководителем группы народ
ного контроля заводоуправле
ния Павлом Дмитриевичем 
Букариным и заместителем 
председателя головной•груп
пы Иваном Ефремовичем По
ляковым и, конечно, с други
ми руководителями и члена
ми головной группы.

Немало пришлось 'потру
диться Василию Кириллови
чу, чтобы разобраться в де
ле, которое ему поручил 
Фролов. Суть такова: соглас
но товаро-транспортным на
кладным за многочисленные 
рейсы автомашины № 30-09, 
принадлежащей автопред
приятию №  4, выплачено бо
лее восьми тысяч рублей. 
Фактически же объём грузо
оборота составил лишь поло
вину указанного в докумен
тах. Приписка не выполнен
ных шофером работ состави
ла более пяти тысяч тонн, за 
что завод переплатил тран
спортному предприятию че
тыре тысячи рублей. За вре
мя «работы» на заводе шо
фер ежемесячно зарабатывал 
таким образом 370 рублей в 
месяц. В транспортном цехе 
нашлись «добрые» люди, ко
торые, стараясь выполнить 
план любой ценой, встали на 
путь приписок и очковтира
тельства, выписывая наряды 
с завышенными объемами 
работ.

Коммунист Кологривов ра
ботает на заводе ' десять 
лет, был мастером экспери
ментального цеха, сейчас 
техник-технолог одного из от
делов.

Василий Кириллович тре
тий год избирается народным 
контролером. Знание людей, 
производства, нетерпимость к 
недостаткам, принципиаль
ность в оценке действий от
дельных работников помога
ют ему четко выполнять 
главное партийное поручение 

, — чбыть на страже интересов 
государства.

В. АНФИНОГЕНОВ.
НА СНИМКЕ: член труп 

пы народного контроля под
шипникового завода комму
нист В. К. Кологривов.

Фото В. Некрасова.

ВОЗМОЖНОСТИ
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поощряют. При строительст
ве салона красоты по улице 
Фрунзе наружные стеньг и 
потолки обезобразили бетон
ные наплывы. За устранение 
этого брака работа была оп
лачена с начислением 42 руб
лей премиальных.

Каменщики бригады В. М. 
Зенцэва построили 70-квар
тирный дом и получили 726 
рублей' премии. За что? Яко
бы за сокращение норматив
ного времени. А  как это до
казать, если премия выпла
чена по простому наряду, без 
калькуляции трудозатрат, 
без’ указаний плановых и 
фактических сроков сдачи 
дома, даже без оценки каче
ства выполненных работ. По
добным же образом выплаче
но 205 рублей премиальных 
бригаде Коломеец.

Здесь за 3 — 4 дня можно 
заработать 100— 120  рублей. 
Найример, три грузчика за 
три дня получили по 1 1 2  
рублей каждый. Не случайно, 
видимо, непомерно высоки и 
заработки. У штукатуров 
среднемесячная зарплата со
ставляет 250— 300 рублей, 
сантехников — 280, камен
щики меньше 360— 460 руб
лей не получают. Этому спо
собствует вакханалия с офор
млением нарядов. Во мно
гих из них не проставлены 

. ни плановые, ни фактические 
сроки начала и окончания ра
бот, многие наряды не подпи
саны бригадирами и мастера
ми, не утверждены главным 
инженером. Реестров наря
дов от бригад и звеньев нет, 
выполненная работа никем не 
оценена. Материальные цен
ности списываются без учета 
норм их расходования. Не 
случайно только за июнь 
прошлого года в РСУ пере
расходовано 12,7 тысячи 
рублей фонда заработной 
платы, 6.556 рублей пере
плачено за приписки.

Ленинский комитет народ
ного контррля строго наказал 
руководителей ремстройуп- 
равления. За допущенные не
достатки в работе, непра
вильное расходование фонда 
заработной платы, низкое ка
чество работ на Объектах на 
начальника управления Г. В. 
Щашина и главного инжене
ра Ф. С. Савчука произведен 
денежный начет. Главному 
бухгалтеру С. С. Фроловой 
за слабый финансовый конт
роль и безответственную при
емку отчетных документов, 
от мастеров и бригадиров 
объявЛен строгий выговор.

Областное управление бы
тового обслуживания и его 
начальник В. П. Полозов 
должны прислушаться к го
лосу народных контролеров, 
помочь руководителям РСУ 
быстрее устранить недостат
ки. Необходимо также в об
щем объеме производствен
ного плана резко увеличить 
удельный вес бытовых услуг 
для трудящихся Томска, осо
бенно в летние месяцы.

Н. ОХОТНИКОВА, 
член Ленинского район
ного комитета народного 

контроля.

ПИСЬМО В РЕДАКЦИЮ
СТРОКАМИИ ЧТО СТОИТ ЗА ЕГО

в Кор-
белье

Редакция получила письмо следующего Д Ь  редак.
«Мы, новомихайловские жители, обРа^ ае“ * в к 

цию за помощью, потому что уже не знае , уд
а1крЫл „ в Михайловв. ШЙОЛУ.С вех пар 

я качались пучения. 'Сначала наших дехей у ч н я
нилове. Родители всячески помогали инт р У wj.a 
стирали, картофель, лук поставляли. А  0„^ п о е зд к и  до
была не ахти какой: не давали машины для Д 
мри, а если и подвозили, то на чем попа'3°- й ВороНи- 

С нового учебного года послали мы своих детей ® р 
но. Но и здесь они оказались помехой. Опять мыкаются 
школьники: на учебу отвезут, а обратно 
мороз пешком по семь километров мерять. Ака:к о Р 
бейку в 1 0 - 1 2  лет такую дорогу вынесхи?^ли еще что 
придумали: пришлют за детьми о т к р ы т у ю J '  раз 
перемерзнут в пути так, что .ш  не до Е о £ ”  и в  
обращались к директору совхоза «Корниловски и
рабочком: за что такие мытарства нашимXnfivc который 
раивать? А  между тем в совхозе есть автобус, к P 
покупали специально для таких целей

М. ПЕСТЕХИНАГ Н. МАКОВЕЦКАЯ и
Т6ЛИ дер * пата Тгаигкогп пайона».

В сентябре прошлого года 
я попросила в ремонтно-стро
ительном управлении побе
лить квафтиру. Мне ответив 
ли, что заказ, принять не мо
гут, потому что рабочие еще 
не вернулись с уборки уро
жая. Тогда я сделала заявку 

‘ на ремонт квартиры в удоб
ное для ремстройуправления 
время. Там заявку приняли и 
на 6 ноября назначили ос
мотр квартиры.

Но '6 ноября никто из ма
стеров не пришел. Потом мне 
твердо пообещали:

— Мастер будет 21 декаб
ря с 1 часу дня до 5 вечера. 
Ждите.

■ Жду. Мастер не пришел. 
Обсчитав объем побелки 
квартиры, иду сама на ули
цу Шишкова, 20, оформлять 
заявку. Но опять неудача — 
приёмщика не оказалось на 
месте. Оформить заказ уда
лось только 24 декабря. Ну, 
теперь, думаю, все будет сде
лано быстро и хорошо. 27 
декабря завезли необходи
мые материалы и сказали,

. что побелку начнут 28 декаб
ря.

— Ждите мастера к 10 
часам утра.

Мастер пожаловал только 
после обеда и заявил, что 
работать не будет, а присту
пит' к побелке завтра. 29 де
кабря побелыцица пришла к 
1 1  дня и сказала:

—- Давайте тару под изве
стку, сито, чтобы ее .- проце
дить, и еще. посуду, где мож
но развести известку до нуж
ного колера.

А у меня ничего этого нет. 
Словом, квартиру мне к ново
му году с горем пополам по
белили.

Этот случай для руководи
телей ремонтно-строительно
го управления облбытуправ- 
ления и его начальника Г. В. 
Шашина не оказался <<ЧП». 
Здесь прочно укоренялись 
свои порядки. :

Основная задача этого 
РСУ — удовлетворять быто
вые нужды населения в ка
питальном и текущем ремон
те до?*юв, оказывать иные 
услуги, связанные с .  водо
снабжением и т. п. Но после 
двукратной документальной 
проверки деятельности управ
ления мы убедились, что оно 
не выполняет основных функ
ций, хотя среди предприятий 
областного управления .быто
вого, обслуживания значится 
в числе передовиков.

За прошлый год здесь пла
нировалось оказать бытовых 
услуг населению на 532 ты

сячи рублей. Эта цифра 
значительно перекрыта, но 
только за счет выполнения 
различных работ- организа
циям, учреждениям и... 
приписок.

Приведу один факт из 
. многих. При отделке здания 

фабрики индивидуального 
пошива объединения «Томск- 
одежда» надо было покра
сить масляной краской (с 
предварительной шпаклевкой 
и шлифовкой поверхности) 
стены, полы, двери, окна. Но 
мастер М. И. Якимович за
ставил рабочих только осве
жить поверхности, а счет к 
оплате предъявил сполна. 
Радиаторы здесь даже «не 
освежали», штукатурку окон
ных откосов не ремонтирова
ли, но за эту «работу» Я(?и- 
мович насчитал 330 рублей.

Коллектив РСУ хвалят за 
перевыполнение плана быто
вых услуг населению Томска. 
Как же! Например, за 
1 1  месяцев прошлого го
да вместо 82 тысяч рублей 
по плану бытовых услуг то
мичам оказано на 84,2 
тысячи рублей. Но если 
из 84 тысяч рублей изъять 
7 тысяч рублей, полученных 
учреждением от Троицкой 
церкви за пристройку к цер
ковному дому, и 195 рублей 
за 100  листов кровельного 
железа, истраченного на ре
монт купола церкви, то план 
окажется выполненным толь
ко на 91,4 ( процента.

Планирование услуг пе> ре
монтно-строительным рабо
там занижено. Например, за 
пять месяцев второго полу
годия было предусмотрено 
оказать услуг населению на 
27 тысяч рублей, а РСУ вы
полнило их на 42 тысячи 
рублей. Руководители управ
ления явно утаивают свои 
производственные возможно
сти.

Любому человеку ясно, что 
ремонтировать дома и стро
ить их удобнее и выгоднее в 
теплое время года, а РСУ 
объем этих работ в июле, ав
густе, сентябре планируется 
не больше 7 — 8 процентов к 
общему плану. Зато в благо
приятные летние месяцы ру
ководители ремстройуправле
ния стараются как можно 
больше набрать заказов на 
крупные суммы от органи
заций, учреждений, колхо
зов. Это же легче, чем во
зиться с частниками по ме
лочам, выслушивать их сето
вания на плохое качество.

С премиями здесь обраща
ются запросто, даже за брак

' Мы попросили объяснить 
ситуацию, изложенную в 
письме, председателя рабоч
кома совхоза «Корнилов
ский» Г. Ф. Кулагина.

— Да, — подтверждает 
Геннадий Федорович, — бы
ли перерывы, не возили. Оо- 
ращалнсь к нам родители.

— Что ж, вы, — спраши
ваем, — не можете органи
зовать подвозку детей в шко
лу? Тем более, что у вас и 
автобус есть.

— Автобус, — отвечает 
Геннадий Федорович, — нам 
ВЦСПС выделил для других 
целей. Возим же детей на 
открытой машине. Сами по
нимаете — зима: то мороз, 
то пурга — вот и срывы.

Знали бы в ВЦСПС, как 
ловко в совхозе прячутся*за 
его высокий авторитет. А 
между тем кино (автобус 
используется киномехаником) 
не пострадает, если его ин
тересы совместить с интере
сами народного образования.

Вообще ссылки на тран
спорт — разговор не состоя
тельный. Есть решение обл
исполкома от 29 октября 
1971 года, в приложении к 
которому каждому совхозу, 
леспромхозу, заводу, исходя 
из их возможностей, расписа
но, на чем они должны во
зить детей в школу. Там, где 
нет автобусов, — оборудо
вать грузовые машины, выде
лить лошадей.

— Дело не в транспорте, 
а в отношении иных руково-

вета Томского района».
*

с председателем рабочкома 
заведующий облоно М. Д- 
Шипулин. — Подобная исто
рия была в Копыловке, в 
Асиновско%1 леспромхозе. Де
тей в школу там возили на 
автобусе совместно с рабочи
ми' на смену. Школьникам 
приходилось вставать в 6 ча
сов утра и возвращаться до
мой поздним вечером. Обло
но выделил леспромхозу ав
тобус, оговорив, что выделя
ет его специально для детей. 
Что же изменилось? Да ни
чего. По-прежнему в школу 
и из школы ребят захватыва
ют попутным рейсом.

Вот вам и автобус. Однако 
вернемся к разговору с пред
седателем рабочкома. Изме
нится ли в совхозе «Корни
ловский» отношение к детям:.

— Да, — заверяет Г. Ф. 
Кулагин. —- Примем меры. 
Наведем порядок.

Готовность ■ реагировать, 
положительно реагировать на 
жалобы в редакцию чеР" 
та многих руководителей. 
8 декабря прошлого года в 
нашей газете было опублико
вано коллективное письмо 
жителей поселка Басмасово 
Парабельского района. Бас- 
масовцы писали, что реше
нием райисполкома тран
спорт для подвозки школьни
ков обязаны выделять рыбо
завод (директор тов. Акимов) 
и откормсовхоз (директор 
тов. Грязин), но они не выде
ляют.

После публикации письма 
мы позвонили в Парабель- 
ский райисполком; что сдела
но?

__ Меры приняты, —  'От
ветил заместитель председа
теля райисполкома Б. А. 
Щетинин. -— Мы вызывали 
Акимова и Грязина. Крепко 
их предупредили. Они обе
щали... Вуду сам следить за 
этим делом.

Трижды по жалобам роди
телей выезжал в колхоз име
ни 50-летия Великого Ок
тября инспектор Шегарского 
раионо, чтобы добиться вы
деления транспорта для под
возки детей в интернат и об
ратно. Газ в неделю. В суб
боту привезти домой, в вос
кресенье увезти в интернат. 
И ничего не добился инспек
тор. Пришлось этот вопрос 
выносить на .партийное собра
ние. Только оно обязало 
правление, колхоза заботить
ся о детях колхозников.

Можно было бы приверти 
еще десяток примеров, когда 
меры по письму, по жалоое 
принимаются. Принимаются 
без каких-либо дополнитель
ных усилий. Почти во всех 
случаях, только и надо было 
проследить.

Не проследил председа
тель рабочкома, не проверил 
заместитель председателя 
райисполкома, не дошли ру
ки у председателя колхоза, а 
в результате обиды родите
лей, срывы занятий и даже 
несчастные случаи с детьми, 
которые отправляются, на по
бывку домой попутным тран
спортом или пешком. После 
этого позволнтельнр спро
сить руководителей’ __ пред
приятий и организаций, обя
занных заботиться' о школь
никах: могут ли они .без на
поминаний выполнять свои 
обязанности? . . .

А  -между тем жалобы в ре
дакцию поступают. И неуже
ли нужна публикация в газе
те, чтобы Зырянский райис
полком наконец разобрался 
с подвозом детей в школу во 
многих колхозах райЬна, что
бы Аргат-Юльский леспром
хоз Первомайского района 
раз в неделю смог послать 
дрезину за детьми, чтооы  ̂в 
стрежевсиих школах реоя- 
там давали молоко, чтобы 
наладить питание учащихся 
Тегульдетской школы?

Не лучше ли ответствен
ным товарищам принимать 
меры,- не дожидаясь появле
ния в газете острого сигнала? 
Лучше во всех отношениях.

Л. СЕЛИВАНОВ.дителей к детям, к школе,—•

На московском заво
де «Физэлектропри- 
бор» Главучтехпрома 
создана новая модель 
переносного элингафои- 
ного кабинета «ЛКФ 
п-70». Эта модель по 
сравнению с прошлыми 
имеет преимущества: 
кабинет легче и собран 
на транзисторных дета
лях. Кроме того, новый 
кабинет вдвое дешевле.

Первая партия
«ЛКФ п-70» будет вы
пущена в 1972 году.

НА СНИМКЕ: инже
нер заводской лабора
тории Г. В. Луговой у 
пульта «ЛКФ п-70».

Фото В. Купона. 
Фотохроника ТАСС.

ОБЩАЯ РАДОСТЬ
Когда к нам пришли пер

вые заказчики, мы встретили 
их как долгожданных гостей. 
Ведь они тоже ждали этот

день с не меньшим нетерпе
нием, чем мы. У нас общая 
радость — новый Дом быта. 
Приятно работать в таком 
здании! Много света, уютно, 
помещение просторное. Сей
час жители Моряковки часто

наведываются к нам. Одни 
приходят посмотреть Дом 
быта, другие приносят зака
зы.

М. АЛЕЕВА,, 
работница Моряковского 

комбината бытового об
служивания.

ТОРГОВЫЕ
КУПОЛА
ТАШКЕНТА

Столица Узбекистана к 
1974 году обзаведется самым 
большим в Средней Азии 
базаром. Около тысячи про
давцов встретят покупателей 
под разноцветными сводами. 
Ташкентский городской Со
вет отвел для строительства 
несколько десятков гектаров.

По замыслу архитекторов, 
традиционные националь
ные формы сооружения бу- 
>дут сочетаться с современ
ными материалами. О знаме
нитых бухарских «торговых 
куполах» напомнят сфериче
ские конструкции, выполнен
ные из стали и цветного бе
тона. Главный купол подни
мется на 22-метровую высо
ту, его окружат несколько 
сот небольших павильонов.

Терри топ ия рынка будет 
покрыта керамической и ка
менной мозаикой. Поблизо
сти от торговых рядов разо
бьют сад, построят бассейны. 
Во всех уголках базара от
кроются чайханы и ошхоиы 
(столовые). На маленькой 
площади можно будет посмо- 
тоеть традиционные выступ
ления канатоходцев и жонг
леров.

Под сводами и навесами 
прохлада сохранится и в лет
ний зной: предусмотрено не
прерывное обновление и ув
лажнение воздуха.

" (ТАСС).

Кажется, совсем недавно 
вышло в свет постановление 
ЦК КПСС и Совета Минист
ров СССР «О развитии про
изводства продукции живот
новодства на промышленной 
основе», которым определе
но строительство 1.170 круп
ных государственных и око
ло полутора тысяч колхозных 
и межколхозных животно
водческих комплексов. А 
между тем и само выраже
ние «комплекс», и практика 
строительства новых ферм 
промышленного типа стали 
привычными. Более того — 
как всякое новое дело, ком
плексы подняли на поверх
ность множество вопросов, 
требующих иного подхода, 
иных решений. Стали более 
отчетливо видны тенев’ые сто. 
роны, например, в проекти
ровании и организации сель
ского строительства.

Количество действующих 
типовых проектов в строи
тельстве на селе неоправдан, 
но велико. Насчитывается 
1.200 типовых проектов 
предприятий, зданий и соору
жений. в том числе око
ло 750 — для животновод
ства и птицеводства. Недо
статочно уделяется внима
ния вопросам унификации 
объемно-планировочных и 
конструктивных . решений. 
Действующие проекты имеют 
чрезвычайно большой набор 
конструкций. Предприятиям 
строительной « индустрии

приходится выпускать их до 
500 типоразмеров.

В октябре прошлого года 
проходило всесоюзное созе- 
щание-семинар по сельскому, 
строительству (кстати, никто 
из томских проектировщиков 
туда не был’ почему-то при
глашен, говорю о нем, поль
зуясь материалами печати). 
Нд этом совещании отмеча
лось, что важнейшим услови
ем выполнения намеченной 
программы капитальных ра
бот в сельском хозяйстве 
являются повышение эффек
тивности капитальных вло. 
жений, снижение затрат на 
строительство производст
венных объектов. За послед
ние годы увеличилась стои
мость строительства, особен
но в животноводстве и пти
цеводстве. Частично удоро
жание вызвано изменением 
оптовых цен, повышением 

'капитальности зданий, внед
рением современной техноло
гии и повышением уровня 
механизации. Но имеет место 
значительное удорожание и 
за счет применения тяже
лых, неэкономичных конст
рукций, удлинения тран
спортных и инженерных ком
муникаций в связи с непро
думанным размещением объ
ектов.

В нашей области за послед, 
ние несколько лет сделано 
очень много, чтобы в широ
ком масштабе вести строи
тельство животноводческих

комплексов н птицефабрик. 
По существу это новая сту
пень в индустриализации на
шего сельского хозяйства. 
Однако и у нас проявляются 
те же недочеты, о которых 
говорилось на совещании. 
Это — недостаточно обосно
ванные проектные решения, 
отсутствие полного технико
экономического обоснования, 
неспособность строительных 
предприятий изготавливать, 
предусмотренные типовыми 
проектами конструкции, от
сутствие у заказчика полного 
набора технологического обо
рудования и средств автома
тики.

Что нужно, чтобы изба
виться от этих недочетов? 
Прежде всего — хорошие 
проекты, соответствующие 
зональным и местным усло
виям. С них начинается рабо
та по комплексному улучше
нию строительства животно
водческих комплексов (это не 
тавтология, в самой ид. з за
ложен подход к реализации 
ее).

У нас проектированием 
сельскохозяйственных объ
ектов занимаются несколько 
организаций, если не сказать 
много — для отрасли, в на
шей ! области не ведущей! 
«Томскколхозпроект», фи
лиал «Сибгипросельхоз- 
строй», проектно-конструк
торское бюро областной 
«Сельхозтехники», «Энерго- 
сетьпроект», «Томекграждэн-

проект», «Ленгипроводхоз»-и 
даже облпотребсоюз... Все 
что-то делают для села, и 
делают полезное дело. Но 
речь-то о' том, чтобы качест
венно улучшить работу' по 
проектированию. Коль в 
сельском хозяйстве идет 
процесс концентрации про
изводства, то обслуживать и 
направлять этот процесс 
следует, очевидно, тоже кон
центрированными силами. 
Разрозненные, мелкие орга
низации пришло время объе
динить в один институт.

Другое не менее важное 
требование, которое выдви
гает жизнь: тщательный ' от
бор типовых проектов, позво
ляющий работать с перспек
тивой. Такой перечень нужен 
и нам, проектировщикам, и 
главному заказчику — обла
стному управлению сельского 
хозяйства.

«Сибгипросельхозстроем» 
и «Томскколхозпроектом» на
коплен значительный опыт 
по проектированию сельско
хозяйственных объектов. 
Им, на наш взгляд, следова
ло бы составить примерный 
перечень типовых проектов и 
передать его на рассмотрение 
специальной комиссии (как 
это делается, например, в не
которых соседних областях). 
После широкого обсуждения 
список утверждается соот
ветствующим органом и ста
новится директивным доку
ментом на ближайшие годы.

Хороших проектов пока 
мало, но их нужно найти, 
изучить, насколько они при
емлемы в наших условиях. 
Не только проектировщикам, 
но также заказчикам и под
рядчикам,'работникам строй
индустрии важно предвидеть 
изменения в сельском строи
тельстве. Сегодняшний уро
вень технической оснащенно
сти сельского хозяйства обя
зывает всех нас подходить к 
этому творчески, с дальним 
прицелом.

Проект всегда уда,ется, 
когда руководители хозяйств 
твердо знают, каким должен 
быть будущий объект или 
комплекс. Здесь уместно ука
зать на тщательную подго
товку задания на проектиро
вание руководителями Том
ской сельскохозяйственной 
опытной станции. Только по
сле всестороннего обсужде
ния, при полной ясности за
кладываемой технологии за
дание поступает в проектную 
организацию. В ходе проек
тирования специалисты стан
ции, не' исключая директора, 
следят за этой работой, со"- 
ласовывают основные про
ектные решения.

Не случайно именно в 
этом коллективе родилась 
идея строительства ^комплек
са на 1 . 10 0  коров с 1 беспри
вязным содержанием. Ори
гинальные решения механиз
мов, высокая производитель

ность труда и многое другое, 
что отличает Вершининский 
комплекс, вызвали широкий 
интерес специалистов по всей 
стране.

В то же время есть руково
дители хозяйств, которые не 
считают вопросы проектиро
вания своим кровным делом. 
Они ограничиваются крити
кой готового проекта или 
комплекса. Строители СУ-13 
треста «Томскжилстрой» 
возвели два комплекса —- в 
совхозах «Поросинский» и 
«Тахтамышевский». В пер
вом хозяйстве исполнение 
хорошее, ферма построена за 
короткий срок. Иную картш 
ну мы видим на Калтайской 
фермъ Строила та же орга
низация. Однако некоторые 
работы остались невыполнен
ными. Еще в августе 1970 
года были выданы проекты и 
сметы на ветсанпропускник, 
ветпункт, изолятор, на благо
устройство территории. В 
прошлом году был составлен 
проект автодороги. Заказ на 
проектирование овощехрани
лища и силосной траншеи не 
поступал, хотя эти объекты 
нанесены на генплане. Руко
водители совхоза мало инте
ресовались проектированием 
и не добились включения в 
план всех необходимых объ
ектов.

Трижды приступали к про
ектированию фермы круп
ного рогатого скота в посел
ке Милоновке. Менялись

х1аи

исходные данные, основ
ные конструкции. Проек
тирование велось двумя ор
ганизациями, документация 
готова, но до сих пор неизве
стно, когда начнется строи
тельство.

Темпы строительства на
селе прямо зависят от его 
удешевления, от того, на
сколько экономичны конст
рукции, соответствуют ли 
они принятой технологии. 
Для животноводческих ком
плексов нужны облегченные, 
высокосборные конструкции. 
Материалы для производства 
их в нашей области есть.

И еще одно обстоятельст
во. Как бы ни были хороши 
проектные решения, не будет 
от них прока, если хозяйст
ва не займутся подготовкой 
квалифицированных кадров 
для животноводческих ком
плексов. Порой все дело сво
дится к тому, что животно
водческая ферма меняет 
крышу, скот из тесных поме
щений переводится в более 
просторные. А там установ
лены механизмы, средства 
автоматики. Кому их обслут 
живать?

Повышение производи
тельности труда в сельском 
хозяйстве, его индустриали
зация — забота не только 
государства. Капитальные 
вложения, а они велики, оку
паются целым, комплексом 
ответственных мер. Это вы
бор проекта, наличие обору
дования, вопросы рациональ
ного размещения комплек
сов, подготовка специалистов 
и многое другое.

В. ШТЕИНБРЕХЕР,
главный инженер проек
та филиала «Снбгипро- 

еельхозстрой».

s*v ■;
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И н т е р е с н ы й
о п ы т РИТМ, РИТМ, РИТМ.

Наращивание производст
венных л мощностей на Ка
лининском экскаваторном за
воде шло и раньше. В цехах 
устанавливали станки. Техно
логические линии обрастали 
более совершенным оборудо
ванием. Естественно, новая 
умная техника позволяла 
расширить производственный 
поток, нс почти без измене
ний оставались на пути этого 
потока внутрицеховые зиг
заги и заводи. И ритмичное в 
своем начале течение много
численных деталей, из кото
рых в конечном итоге соби
рается экскаватор, вдруг уда
рялось о непредвиденный за
тор. И тогда начинался 
«штурм» — понятие, к со
жалению, хорошо знакомое 
многим предприятиям. Кали- 
нинпы решили твердо: со
штурмовщиной нужно . кон
чать.

И вот сейчас на Калинин
ском экскаваторном разрабо
тана и успешно действует 
четкая система всего произ
водственного цикла, обеспе
чивающая постоянную рит
мичность. Чтобы оценить но

вую систему, нужно сравнить 
ее с прежним положением. 
Представьте себе, с каким 
напряжением дблжны были 
трудиться в конце каждого 
месяца все цехи и службы 
завода' если в последние де
сять дней на сборке ком
плектовали в 5 — 6 раз боль
ше машин, чем в «спокой
ные» первые дни. После вве
дения новой системы в про
шедшем, 1971 году выпуск 
готовой продукции на заводе 
каждый иесяц распределялся 
так:' первая декада — 32,4 
процента, вторая — 32,3, 
третья — 35,3 процента.

— Основа основ нашей 
системы, — говорит дирек
тор Калининского завода 
П. Б. Панкратов, — суточ
ный график комплектного 
выпуска.

Попробуем детально рас
смотреть этот график, пото
му что это, фигурально вы- 
ражаяйь, кроветворная си
стема заводского организма. 
В графике на любой 4день 
месяца определено, сколько 
готовых комплектов должен 
иметь каждый цех. Допу

стим, для сборки одного экс
каватора от механического 
цеха требуется сто различ
ных деталей. Это — ком
плект. Бывало так, что од
них деталей в день выпуска- 
.ли двести, других же только 
пятьдесят. Новая система 
учитывает как раз те дета
ли, которых выпущено 
меньше. Ведь очевидно, что 
в данном случае практиче
ски готово только пятьдесят 
комплектов, а не двести. И 
если это не соответствует су
точному плану, цеху нет оп
равдания, даже если ос
тальных видов деталей сде
лано в несколько раз боль
ше. На сборку дважды сло
жить одну и ту: же , детал’ь 
нельзя. Все подчинено ком
плектности. Сборщики дол
жны быть обеспечены всем 
необходимым на шесть дней 
вперед.

— Календарно-плановые 
нормативы, — продолжает 
П. Б. Панкратов, — просты, 
наглядны и универсальны. 
План же на месяц цехам мы 
даем как в товарной продук
ции, так и в комплектной.

Руководители цехов знают, 
что если комплектность не 
обеспечена, то цех лишается 
премии до тех пор, пока не 
возвратит долг. Зато, если 
он выполнен так же, как и 
план по товарной продук
ции, работники цеха допол
нительно премируются за 
каждый процент перевыпол
нения плана.

Борьба за ритмичность 
встретила у коллектива Ка
лининского экскаваторного - 
завода самую большую под
держку. Всем было ясно, 
что четко поставленная пе
ред каждым задача — .это 
половина успеха. На сегодня 
и на завтра, за неделю, за 
месяц вперед рабочий бу
дет знать, сколько и каких 
деталей он должен сделать.

Но, естественно, одни 
только организационные ме
ры не дали бы полного ре
зультата, если бы остава
лись прежние заторы в про
изводственном процессе; И 
прежде чем вводить новую 
плановую систему, еще и 
еще раз просмотрели, где 
может случиться сбой.

Вот что, например, было 
выяснено на одном из участ
ков — в заготовительном от
делении цеха металлоконст
рукций. Здесь стояли три 
токарных станка. Работали 
на них три токаря. Каждый 
день отсюда должно было 
выходить равное количество 
продукции. Но . ушел один 
токарь в отпуск или забо
лел .кто-то — и начинаются 
перебои. Не удивительно, 
что из-за маленького участ
ка начнет лихорадить весь 
цех, и в конце концов все 
это сказывается на сборке. 
В то же время десятки тока
рей стоят за такими же точ
но станками в двух больших 
механических цехах.. Там, 
конечно, гораздо. легче пере
ставить людей и ускорить 
обработку наиболее важных 
деталей. Было принято ра
зумное решение: передать
станки во 2-й механический 
цех.

Так на заводе критиче
ски прослеживали путь про
хождения по цехам любой 
детали будущих машин. Й 
оказалось, что работа на 216 
станках и агрегатах,: старых 
и даже новых, могла бы 
принести больший эффект, 
если разместить их рацио
нальнее.

Все станки переставляли,

не останавливая работу це
хов. Безусловно, не легко 
было в этот период и рядо
вым и командирам производ
ства. Большую организаци- 

"онную работу провели ком
мунисты завода. «Вспомни
те, — говорили, например, 
мастерам в партийном коми
тете, •— что у нас бывает в 
конце месяца!». И действи
тельно, штурмовщина стави
ла мастера в затруднитель
ное положение по отноше
нию к рабочему. В конце ме
сяца он вынужден был про
сить его «поднажать», ос
таться на сверхурочную ра
боту. Мастер выискивал все
возможные пути, чтобы за
платить за работу больше, 
чем. положено. А в начале 
месяца кое-кто чувствовал 
себя вправе «отдохнуть» 

после этого аврала. Мастеру 
уже было не до принципи
альности. Впереди ожидался 
новый штурм,— значит, сно
ва придется просить своих 
людей «поднажать... выру
чить...».

Энтузиасты-новаторы вы
играли много драгоценных 
минут, рабочего времени, ра
зумно спланировав маршру
ты, по которым перевозили 
сырье и материалы из цеха 
в цех. На заводе стали 
больше заботиться о внедре
нии новой высокопроизво

дительной техники. За три 
года калининцы приобрели 
более ста новейших автома
тических и полуавтоматиче
ских станков и даже вместе 
с проектно-технологическим 
институтом своего министер
ства разработали и внед
рили у себя целую серию 
поистине уникальных аг
регатов.

Немалую лепту внесли в 
общезаводскую борьбу за 
ритмичность производства 
плановики и заводские эко
номисты. Они точно рассчи- 

'■тали, сколько и когда по
требуется сырья, главным 
образом металла, чтобы соз
дать и поддерживать необхо
димые межоперационные за
делы заготовительных и ме
ханических цехов. И вот что 
интересно: после расчета не
обходимых видов . металла 
оказалось, что некоторые 
излишки, которые в свое 
время держали «для стра
ховки», можно смело ликви
дировать. Незавершенное 
производство сократилось 
за время ритмичной работы 
на 240 тысяч рублей.

И вот подводятся первые 
итоги. В 1971 году завод 
попросил увеличить плач- 
выпуска продукции на 400 
тысяч рублей. Увеличен
ный план был перекрыт на 
200 тысяч рублей! Произво

дительность труда возросла 
в первом году пятилетки на 
7,8 процента. Как никогда, 
улучшилось финансовое по
ложение предприятия. Сей
час у  каждого рабочего 
практически ровное задание 
на каждый день. Не чьи-то 
просьбы и уговоры, а свои 
обязанности они видят в 
этих заданиях. Одной из 
важных сторон равномерно
го распределения работы в 
течение месяца явилось, как 
показала практика, и резкое 
сокращение числа наруше
ний трудовой дисциплины, 
текучести кадров рабочих и 
мастеров.

— Именно ритмичность 
придала коллективу уверен
ность в своих силах, — за
ключает П. Б. Панкратов.— 
Мы избавились от «заедаю
щей» текучки и теперь мо
жем больше заниматься воп
росами перспективного пла
нирования. Впереди — окон
чательный переход к выпу
ску новых гидравлических 
экскаваторов, внедрение ав
томатизированной системы 
управления, .другие заботы. 
Ведь в этой пятилетке про
изводство продукции Кали
нинского завода должно воз-, 
расти в полтора раза.

И. ГАЛКИН.
(Корр. ТАСС).

г. Калинин, январь.

О П Е Р Е Г О В О Р А Х  Д Е Л Е Г А Ц И Й  СССР И С Ш А  
ОБ ОГРАНИЧЕНИИ СТРАТЕГИЧЕСКИХ ВООРУЖЕНИЙ

с  1 5  ноября 1971 года по 4 
ф евраля 1972 года в Вене про- 
долж ались переговоры  меж ду 
СССР и США об  ограничении 
стратегически  к вооруж ений.

В принятом ком м ю нике го

ворится, что в соответстви и  с 
д оговорен н остью  меж ду пра
вительствами СССР и США от 
20 мая 1971 года делегации 
продолж ала р ассм отрен и е во
п росов , отн осящ ихся  к д огов о 

ру об  ограничении систем  про
тиворакетной  оборон ы  й вре
менному соглаш ению  о некото
ры х м ерах в .области ограни
чения стратеги чески х наступа

тельны х вооруж ений. По ряду 
воп р осов  был дости гн ут про
гр есс , Делегации вы раж аю т 
р еш им ость продолж ить у си 
лия к дости ж ен ию  договорен 
ности .

Д остигнута договорен н ость  о  
возобновлении переговоров
меж ду делегациями СССР и 
США 28 марта 1972 года в 
Хельсинки.

(ТАСС). S

сообщения из за рувежд
Белая Олимпиада
День третий

САППОРО, 5 февраля. 
Спец. корр. ТАСС). На
>дну ступеньку выше по 
[равнению с прошлой Олнм- 
шадой поднялись наши 
юнькобежцы - спринтеры. 
1осле четвертого места Ез- 
ения Гришина в Гренобле в 
.968 году его 25-летний уче
ши Валерий Муратов завое- 
1ал бронзовую медаль в f?ej 
е на 500 метров. Второй 
!аш спринтер — 23-летний 
Владимир Комаров занял 
[етырнадцатое место — 
Ю.65.

Победил же чемпион Гре- 
юбля Эрхард Келлер (ФРГ)
— 39,44. Это — новый 
шимпийский рекорд. На вто- 
юм месте — швед Хассе 
Зерьес —• 39,69, что на 0,29 
уж е его же рекорда искус- 
твенного катка Макоманаи, 
де соревнуются сейчас 
конькобежцы.

Настроение наших двое- 
юрцев, уезжавших с лыжно- 
о стадиона Макоманаи, на- 
юдилось в резком контрасте,

великолепной солнечной 
югодой. И было отчего 
>горчаться: лучший из них 
термяк Александр Носов, 
[ходивший в первую тройку 
юсле прыжков с трамплина, 
:лабо выступив в 15-кило- 
летровой гонке, занял только 
Кощее седьмое место — 
587,730 очка. Остальные 
гчастники нашего квартета 
>азместились ,в итоговом 
гротоколр во втором и тре- 
■ьем десятке.

Чемпионом Олимпиады 
тал 19-летний студент из 
’ ДР Ульрих Велинг, кото- 
оык носит еще и титул евро- 
шйского чемпиона среди 
ониоров. Несмотря на моло- 
;ость, он показал завидную 
разносторонность мастера. 
Серебряным призером ока- 
!ался финн Рауно Миетти- 
jen — 405,505, бронзовым
— другой представитель 
ГДР опытный . Карл-Хайнц 
Пюк, который показал луч- 
лее время в гонке — 48 
ним. 24,9. Его общий ре- 
оультат — 398,800.

Завершили борьбу бобсле
исты на «двойках». Они со
стязались на трассе на горе 
Гейна. Медали «поделили» 
шортсмены ФРГ и Швейца-, 
эии. Победили западногер
манские бобслеисты Вольф
ганг Циммерер и Петер Утц- 
шнайдер. Общее время, за- 
граченное ими на прохожде
ние трассы (длина 1.563 мет
ра, перепад высот — 132 
метра), — 4.57,07 сек. (че
тыре заезда). Вторыми были 
ах соотечественники Хорст 
Флот и Пепи Бадер — 
4.58,84 и третьими — швей
царцы Жан Викки и Эдди 
Хубахер — 4.59,33 сек.
Всего в соревнованиях при
нял участие двадцать один 
экипаж из 1 1  стран.

Советские спортсмены в 
них®не участвовали.

Еще одна золотая медаль 
уедет в маленький швейцар
ский городок Танненхейм 
вместе с 17-летней студент
кой Мари-Терез Надиг, ко
торая победила в скоростном 
спуске у женщин — 1  мин. 
36,68 сек. Она пока самая 
молодая чемпионка в Олим
пиаде в Саппоро. На сле
дующее место после горно
лыжного спорта Мари-Терез 
ставит тихое занятие... вяза
ние.-Надиг опередила авст- 
оийку Аннемари Прель, ко
торую многие прочили в по
бедительницы и которая бы
ла однако второй — 1.37,00. 
Бронзовая награда у  Сюзен

Коррок из СШ А — 1.37,68. 
Лучшая из наших спортсме
нок москвичка Галина Ши
хова была тридцать четвер
той — 1.43,88.

Фигуристки завершили 
выполнение обязательной 
программы. Как и ожида
лось, лучшая сумма баллов 
у Беатрис Шубы из Австрии 
— 1247,0 (сумма мест — 9).
118.5 балла проигрывает ей 
Джулия Холмс (СШ А) с 
суммой мест — 20,5. На 
третьем месте пока канадка 
Карен Магнуссен — 1105,7 
(29р Юная москвичка Мари
на Саная — на последнем!4 
девятнадцатом, месте — ,
827.6 (168). Олимпийская 
чемпионка определится 7 
февраля после исполнения 
произвольной программы.

Хоккеисты, разбившись 
на группы «А »  и «Б », нача
ли в субботу главный спор. 
Впрочем, для некоторых 
команд и отборочные встре
чи имели принципиальное 
значение. Хоккеисты Поль
ши (их тренирует москвич 
А. Егоров) и СШ А сумели 
обыграть команды ФРГ и 
Швейцарии, которые на 
предстоящем чемпионате ми
ра в Праге выступят в выс
шей лиге. За призовые же 
места борьба в Саппоро раз
вернется между сборными 
СССР! Чехословакии, Шве
ции и Финляндии. Встречи 
первого дня в группе «А »  
подтверждают это предполо
жение.

Шведы без особых усилий 
победили американцев — 
5:1 (2:1, 1:0, 2:0). Два гола 
у скандинавов забили моло
дые защитники Бергман и 
Абрахамссон.

Хоккеисты Чехословакии 
так же легко, сохраняя силы 
для грядущих, более ответст
венных матчей, выиграли у 
команды Польши с рекорд
ным пока счетом V- 14:1 
(5:0, 3:1, 6:0). Самым
результативным было звено 
Недоманского. Он забросил- 
шесть шайб, его партнер 
Кохта две.

ПозДно вечером сборная 
СССР победила сборную 
Финляндии со счетом 9:3.

День четвертый

Сразу два) замечательных 
«приобретения» сделали в 
солнечный день 6 февраля 
на снежных трассах Саппоро 
наши лыжницы: золотую ме
даль чемпионки XI Олимпий
ских зимних игр в гонке ьа 
10 км завоевала 29-летняя 
преподавательница из Ижев
ска Галина Кулакова, се
ребряную — ее ровесница и 
коллега по профессии горь- 
ковчанка Алевтина Олюни
на. Бесспорное право на «зо
лото» Кулакова подтвердила 
своим результатом — 34
мин. 17,82 сек., выиграв у 
своей подруги по команде 
36,29 сек.

Бронзовая награда — у 
финской чемпионки Марьят- 
ты Кайосмаа — 34.56,45.

Зачетные очки. нашей 
команде прийесла и дебю
тант Олимпиады Любовь Му- 
хачева из Аппатит — 
34.58,56, уступившая опыт
ной финке считанные мгно
вения и занявшая почетное 
четвертое место.

Вторую золотую медаль 
получил Ард Схенк. Этот 
голландский конькобежец 
заметно превосходит сейчас 
всех соперников, многие из 
которых всего год-два назад 
боролись с ним на равных и 
даже порой побеждали. Об
ладатель мирового рекорда в 
беге на 1,500 -метров был

самым быстрым и на олим
пийской «полуторке» —- 
2 мин. 02,96 сек. Второго 
призера норвежца Руара 
Гренволда он опередил на
1,3 сек. Третье место доста
лось шведу Ерану Классону 
— 2.05,89'.

26-летнему московскому 
студенту Валерию Лавруш- 
кину достался в напарники 
быстрый американец Дэн 
Кэррол, обладатель второго 
результата сезона (2.01,4). 
О » разумно распределил си
лы, к концу дистанции обог
нал Кэррола и, как гот ни 
старался, не дал себя обойти 
перед финишем. 2.07,16 и 
шестое (зачетное!) место. Не 
зря ехал Лаврушкин в Сап
поро!

' Еще один наш участник — 
бронзовый призер Олимпиа
ды в спринте Валерий Мура
тов попробовал свои силы и 
занял двадцать первое место 
(при 39 участниках) — 
2.11,83. От него и не яедали 
большего. Это была скорее 
тренировка перед первенст
вом мира по спринтерскому 
многоборью.

За всю историю зимних 
Олимпиад японские спорт
смены завоевали только одну 
медаль. Эт.о удалось сделать 
горнолыжнику Игайя, фини
шировавшему»,вторым в Кор
тина д’Ампещю. А шестого 
февраля в Саппоро японские 
прыгуны к радости почти 
ста тысяч зрителей, собрав
шихся на трибунах у подно
жия 70-метрового трамплина 
Мияномори, пополнили кол
лекцию олимпийских наград 
сразу тремя медалями. Побе
дил, как многие и ожидали, 
демонстрировавший,в нынеш
нем сезоне отличную форму 
Юкио Касая — 244,2 очка. 
Великолепен был его первый 
прыжок ’•— он стал самым 
дальним — на 84 метра. Да 
и вторая попытка тоже ока
залась вовсе не плохой — 79 
метров.' «Серебро» и «брон
за» достались Акицугу Кон- 
но — 234,8 очка (82,5 плюс
79) и Сейдзи Аоти 
(83,5 плюс 77,5).

229,5

Галина Кулакова.

Алевтина Олюнина.

Победитель новогоднего 
турне четырех трамплинов 
норвежец Ингольф Морк ос
тался на четвертом месте. 
Олимпийский чемпион Гре
нобля Иржи Рашка (ЧССР) 
—- пятый. Замкнул шестер
ку призеров двадцатилетний 
военнослужащий со знамени- 

1 того польского зимнего ку
рорта Закопане Войцех Фор
туна. До последнего момента 
его не собирались брать в 
Саппоро. Но потом все-таки 
повезли — обстреляться, а 
он вошел в ^шестерку». Вот 
уж поистине, Фортуне улыб
нулась фортуна.

Двукратный-чемпион мира 
горьковчанин Гарий Напал
ков — седьмой, ветеран 
сборной страны Коба Цакад- 
зе, из Бакуриани — девятый, 
чемпион Европы среди юнио
ров Юрий Калинин (Ленин
град) замкнул вторую де
сятку, а его земляк опытный 
Анатолий Жегланов, на кото
рого особенно рассчитывали, 
открывает список третьего 
десятка.

Четко и без помарок ис
полнили чемпионы мира в 
парном катании москвичи 
Ирина Роднина и Алексей 
Уланов обязательную про
грамму во дворце Макома
наи. Они получили лучший 
баллы дня — 104,5 (сумма 
мест — 13).

Москвичи Ирина Черняева 
и Василий Благов получили 
97,9 балла (57), давшие вы
сокое шестое место среди 
шестнадцати пар.

Еще одна наша — «се
ребряная» пара ленинградцы 
Людмила Смирнова и Анд
рей Сурайкин и вовсе поко
рили зал тонким мастерст
вом. одухотворенным чувст
вом нежности. Они отстали 
от лидеров всего на ОД бал
ла и на одно место по сумме 
судейских «симпатий».

Третьими были фигуристы 
из ГДР Мануэла Гросс и 
Уве Кагельман — 101,0
(34,5). На ОД балла больше 
у американской пары Али
сии Старбук и Кеннета Шел
ли, но сумма мест у нее хуже 
на три.

Чемпионы Олимпиады в 
парном катании определятся 
во вторник.

Хоккейный
олимпийский турнир

САППОРО 7- февраля. 
(ТАСС). На олимпийском 
турнире хоккеисты сборной 
СССР сыграли вничью с 
командой Швеции — 3:3
(1:0, 1:0, 1:3). Шайбы забро
сили Харламов (две) и Фир
сов. У шведов — Пальмквист, 
Хаммарстрем и Викберг.

Схенк-герой Олимпиады |
САППОРО, 7 февраля. £ 

(ТАСС). Голландец Ард £ 
Схенк —4 кавалер трех зол о- £ 
тых олимпийских медалей. £ 
Оказавшись сильнейшим в Е 
беге на 1.500 и 5.000  мет- = 
ров, он сегодня стал победи- -  
телем конькобежного мара- S 
фона: 10.000 метров Схенк S 
пробежал с новым олимпий- £ 
ским рекордом — 15 минут £ 
01,35 секунды. Его соотече- 5 
ственник Кеес Феркерк был £ 
вторым — 15.04,70, и тре- £ 
тьим — норвежец Стен Стен- £ 
сен — 15.07,08. Москвич £ 
Валерий Лаврушкин с новым ~ 
всесоюзным рекордом — S 
15 .20 ,08  — занял пятое ме- £ 

- сто* £

|  Визит 

|  Уэстморленда
£ ДЖ АКАРТА, 5 февраля, 
в (ТАСС). После трехдневного 
я пребывания в Индонезии на- 
| чальник штаба армии США 
£ генерал У. Уэстморленд, со- 
в вершающий поездку по ряду 
в стран Юго-Восточной Азии, 
£ отбыл в Австралию. Во вре- 
£ мя своего визита американ- 
| ский генерал вел переговоры 
в с президентом Индонезии 
£ Сухарто и с командованием 
£ индонезийских вооруженных 
в сил. Он также посетил ряд 
в военных баз и специальные 
£ тренировочные лагеря под 
| Бандунгом, где проходят 
в подготовку индонезийские 
в «зеленые береты». Здесь же, 
| в военных учебных пунктах, 
| получают «специальную под- 
5 готовку» малайзийские воен- 
в ноелужащие и солдаты пном- 
£ пеньской армия. Американ- 
£ ский генерал выступил перед 
в индонезийскими военнослу- 
| жащими с лекцией, в ходе 
в которой,‘по словам газеты 
£ «Индонезиан обсервер», он 
в выразил свое «восхищение» 
в методами подготовки войск 
5 «специального назначения». 
5 Наблюдатели в Джакарте 
1  отмечают, что в ходе визита 
в американская сторона актив- 
£ но исследовала возможности 
£ увеличения количества цент- 
£ ров по подготовке воеино- 
£ служащих некоторых стран 
£ Юго-Восточной Азии «мето- 
£ дам борьбы против партизан 
£ в джунглях». Как известно, 
в только в 1971 — 1972 финан- 
£ совом году СШ А в рамках 
в утверждений конгрессом так 
£ называемой «программы во- 
в енной помощи» обязались в предоставить Индонезии ору- 
в жие и военное снаряжение 
£ на сумму 18 миллионов дол- 
£ ларов. Вместе с другими ви- 
£ дами военной «помощи» эти 
£ ассигнования составят 25 
£ миллионов долларов.

, КУБА. Неумолкаемый гул 
стоит в портах страны: идет 
разгрузка и погрузка судов 
со всех концов света. С каж
дым годом растет число мор
ских перевозок. Огромную 
роль в этом играют крупней
шие порты страны: Гавана и 
Сантьяго-де-Куба (провин
ция Ориенте). Это современ
ные, высокомеханизирован
ные предприятия, располага
ющие множеством причалов, 
сетью складских помещений, 
мощными плавучими крана
ми, а также большим коли
чеством автопогрузчиков и 
другой портовой техники, по
лученной из Советского Со
юза и других социалистиче
ских стран.

НА СНИМКЕ: в Гаван
ском порту. Кубинские ра
бочие на автопогрузчике.

Фото Е. Куницына.
Фотохроника ТАСС.

ЧИНЯТ МАССОВЫ Е РАСПРАВЫ  
Н А Д  И Н Д Е Й  Ц А  I  И

КАРАКА.С, 5 февраля. 
(ТАСС). Десятки тысяч ин
дейцев — коренного населе
ния Венесуэлы — живут в 
ужасающих условиях нищеты 
и эксплуатации, заявил член 
комиссии конгресса по делам 
индейцев Педро Кадосо.

Достоянием общественно
сти и печати страны стали в 
последнее время многочис
ленные факты, свидетель
ствующие о том, что, стре
мясь завладеть новыми зем
лями, латифундисты с по
мощью наемных бандитов чи

нят массовые расправы над 
индейцами, проживающими в 
устье реки Ориноко, сгоня
ют их с родных мест, орга
низуют облавы и убийства. В 
связи с этим группа индей
цев обратилась к местным 
властям с решительным тре
бованием прекратить акты 
произвола и насилия со сто
роны помещиков.

По настоянию возмущен
ной общественности конгресс 
вынужден был назначить 
специальную комиссию для 
расследования преступной

деятельности землевладель
цев. Выехавшая на место ко
миссия установила, что, по
мимо латифундистов, в убий
ствах индейцев замешаны 
также американские монопо
лии. Прибегая к террору и 
насилию, компании- незакон
но захватили тысячи гекта
ров земли, согнав с обжитых 
мест коренных жителей.

Венесуэльская обществен
ность выступает за скорей
шее расследование актов 
вопиющего беззакония и су
ровое наказание -виновных.

V

П О Д Р Ы В Н А Я  Д Е Я Т Е Л Ь Н О С Т Ь  Н А Т О  Н А  К И П Р Е
НИКОЗИЯ, 5 февраля. 

(ТАСС). «Кипрский шарод 
осознает важность заявления 
представителя правитель
ства, подчеркнувшего, что 
«на Кипре зреет антиправи
тельственный заговор», — 
пишет газета «Харавги».

Цель этого заговора, под
черкивает газета, состоит не

только в том, чтобы устра
нить президента Макариоса 
и законное правительство, но 
и ликвидировать политиче
ские партии, прогрессивное 
движение, демократические 
институты.

Газета отмечает далее, что 
заговорщики дошли до не
прикрытых угроз в адрес

кипрского правительства и 
«готовы противопоставить 
национальную гвардию за
конному правительству».

«Заговорщики должны 
помнить, — заключает 
«Харавги», — что их планы 
не пройдут. Они встретят 
энергичное противодействие 
всего кипрского народа».

I ПОМ ОГАЮ Т 'ДИКТАТОРАМИ М А Р И О Н Е Т К А М
ВАШИНГТОН, 5 февраля. 

(ТАСС). Сенат СШ А одоб
рил законопроект об ассигно
вании в 1972 финансовом 
году, начавшемся 1  июля 
прошлого года, ^ миллиар
дов долларов на иностран
ную помощь.

Как обычно, львиная доля 
помощи выделяется на под
держку диктаторских и ма

рионеточных режимов. На 
прямую военную и экономи
ческую помощь ассигнуется
2,3 миллиарда'долларов,, а 
остальные 700 миллионов—■ 
на американские взносы в 
многонациональные банки и 
на финансирование других 
американских программ.

Обсуждение законопроек

та было начато прошлой 
осенью и проходило в острой 
борьбе.

Многие сенаторы и кон
грессмены указывали, что 
правительство■ использует 
иностранную помощь для 
вмешательства во внутренние 
дела других стран и под
держки реакционных режи
мов, что она является пере

житком «холодной войны».
Американская военная по

мощь сайгонскому режиму и 
Лаосу финансируется из 
бюджета Пентагона. По под
счетам сенатской комиссии 
по ассигнованиям, расходы 
СШ А на «иностранную по
мощь» по всем каналам до
стигают 13,7 миллиарда дол
ларов.

| ЗАЯВЛЕНИЕ ПРАВИТЕЛЬСТВА ДРВ
ХАНОЙ, 7 февраля. 

(ТАСС). Правительство Де
мократической Республики 
Вьетнам опубликовало заяв
ление о мирном урегулиро
вании вьетнамской пробле
мы. В нем, в частности, ука-, 
зывается, что перед лицом 
все более решительного 
осуждения мировой общест
венностью американских 
бомбардировок территории 
ДРВ и попыток Соединен
ных Штатов саботировать 
парижское совещание но 
Вьетнаму президент Никсон 
25 января 1972 года выдви
нул так называемый «мир
ный план из 8 пунктов» и в 
одностороннем .порядке пре
дал огласке в извращенном v 
виде содержание секретных 
встреч между СШ А и ДРВ, 
пытаясь привлечь на свою 
сторону американскую об
щественность,. в год. прези

дентских выборов в Соеди
ненных Штатах.

В полном соответствии с 
заявлением Временного ре
волюционного правительства 
Республики Южный Вьет
нам от 2 февраля 1972 года 
правительство Демократиче
ской Республики Вьетнам 
твердо заявляет, что оно не 
принимает лживого ««плана 
мира» президента Никсона и 
безоговорочно поддерживает 
предложение из семи пунк
тов, выдвинутое Временным 
революционным правитель
ством Республики Южный 
Вьетнам.

В заявлении подчеркивает
ся, что до тех пор, пока пра
вительство СШ А проводит 
план «вьетнамизации», вьет
намский народ исполнен ре
шимости упорно продолжать 
и усиливать свою справедли
вую-борьбу, до победы.

ПО НАЦИСТСКОМУ РЕЦЕПТУ
■БОНН, 5 февраля. 

(ТАСС). Эти организации 
созданы «по гитлеровскому 
рецепту», пишет газета за
падногерманских антифаши
стов «Ди тат» о ряде неона
цистских группировок, кото
рые действуют сейчас в раз
личных западногерманских 
городах. Так, в Крефельде и 
Бохуме созданы филиалу ор
ганизации в демагогических 
целях, получившей наимено
вание «партии труда». Ини
циаторами создания этой ор
ганизации явились неонаци
сты из Крефельда, которые 
уже неоднократно принима
ли участие в террористиче
ских акциях, направленных 
против демократических сил, 
а также участвовали в созда
нии «акции сопротивления» 
— ударного отряда неонаци

стской национал-демократи- 
ческой партии.

В связи с активностью 
неонацистов антифашистская 
организация «Рабочий кру
жок граждан против правого 
радикализма» в Бохуме об
ращает внимание на тот 
факт, что среди сторонников 
т. н. «партии труда» нахо
дятся лица, в прошлом ак
тивно сотрудничавшие _ в со
ставе национал-демократиче- 
ской партии и даже высту
павшие от этой партии в ка
честве кандидатов в депута
ты бундестага.

«Рабочий кружок граждан 
против правого радикализ
ма» отмечает опасный харак
тер новых неонацистских ор
ганизаций, подчеркивая при 
этом, что они активно и от
крыто проповедуют «идеоло
гию насилия», .й&дёк—
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В ГУЩЕ ЖИЗНИ
ЗАМЕТКИ 0 ТВОРЧЕСТВЕ ВАЛИМА КОЖЕВНИКОВА

За повести «Петр Рябин- 
кин» и «Особое подразделе
ние» Вадим Кожевников был 
удостоен звания лауреата 
Государственной премии. 
Немногим ранее грудь наше
го земляка украсил орден 
Октябрьской Революции...

Эти высокие награды — 
признание не только послед
них произведений писателя, 
это — высокая оценка его 
творческого пути.

Детские и ранние юноше
ские годы Вадима Михайло
вича, нарымчанина по рож
дению, прошли в Томске. 
Здесь он рос, учился в 9-й 
школе. До сих пор писатель 
говорит: «В сю  жизнь считаю 
себя томичом!» А  наиболее 
крупное произведение Вади
ма Кожевникова. —  роман 
«Заре навстречу» —  прямо 
связано с близким автору 
сибирским, томским матери
алом.

Вадим Кожевников — 
представитель второго поко
ления советских писателей. 
Того поколения, творческое 
формирование которого от
носится к тридцатым годам— 
годам напряженного социали
стического строительства. 
Как и другие молодые (да и 
не только молодые) писатели 
тех лет, он с благодарно
стью вспоминает о Максиме 
Горьком, о его влиянии на 
свою творческую биографию: 
«Счастье мое, что в пору ли
тературной молодости судьба

свела меня с Максимом Горь
ким... Он пригласил меня ра
ботать в своем очерковом 
журнале «Наши достиже
ния». Старый мастер литера
туры настойчиво учил нас 
жить жизнью народа, посто
янно видеть новое в стране, 
знать и изображать действи
тельные события, реальных 
людей».

Начинающий писатель за
помнил этот совет. Еще до 
войны побывал он во многйх 
районах страны, увидел и 
узнал множество интересных 
людей. Рассказы и очерки 
его повествовали о труде но
вого человека, говорили о 
необходимости чуткости и 
душевной тактичности в под
ходе к людям. Пробовал свои 
силы Вадим Кожевников и 
на крупных полотнах — до 
войны он написал повести 
«Степной поход» и «Маль
чик с окраины». Очень ча1 
сто в рассказах и очерках тб» 
го времени вспоминал'.'..'писа
тель и свою родную Сибирь.

Широкое признание при
шло к Вадиму Кожевникову 
в годы Великой Отечествен
ной войны, на второй день 
которой писатель уже стал 
солдатом.

В эти годы талант и ма
стерство молодого автора 
мужали быстро и уверенно. 
«Мы учились писать корот
ко, предельно ясно и вдох
новенно», — впоследствии 
вспоминал Вадим Михайло

вич. Именно этого требовало 
то суровое и героическое 
время. Рассказы и очерки 
писателя того периода выя
вили в нем тонкого лирика, 
психолога. воина-гуманиста 
(это сразу было замечено 
А. Фадеевым и Н. Тихоно
вым).

Истории литературы воен
ных лет нет без кожевников- 
ского «Марта— апреля». Пе
ред нами здесь не только 
зрелый мастер, но и в опре
деленном смысле художник- 
'новатор. Ведь Вадим Кожев
ников одним из первых су
мел ярко выразить потреб
ность в добре, любви, душев
ной теплоте, в которых так 
нуждался человек на войне. 
Капитан Жаворонков и ра
дистка Михайлова стали лю
бимыми героями военной ли
тературы. О силе духа и во
инском мастерстве русского 
советского солдата говорили 
рассказы «Линия», «Дом без 
номера», «Катя Петлюк», 
«Рассказ о любви», «Мера 
твердости», «Любовь к жиз
ни».

Тема Великой Отечествен
ной войны прочно утверди
лась в искусстве писателя. 
Она постоянно звучит в его 
книгах, вплоть до самых пос
ледних. Как и каждый воен
ный писатель, Вадим Кожев
ников брал материал прямо 
из боя. Не случайно критик 
Ф. Левин писал: «В . Кожев
ников и М. Матусовский при

ехали из очередной поездки 
с простреленными шинелями. 
Вадима Кожевникова спасла 
от тяжелого ранения винтоз- 
ка, висевшая на нем через 
плечо: осколок мины разбил 
ее ложе».

Труд писателя-бойца отме
чен боевыми наградами — 
двумя орденами Отечествен
ной войны 1 -й степени и ор
деном Красной Звезды.

Живая память войны жи
вет и в первом большом по
слевоенном произведении пи
сателя — пьесе «Судьба 
Реджинальда Дэвиса», напи
санной в соавторстве с Иоси
фом Прутом.

В первой половине 50-х 
годов появляются «Китай
ские рассказы» Вадима Ко
жевникова — результат его 
длительного пребывания в 
Китае. С теплотой и любовью 
стремился показать писатель 
искреннюю симпатию труже
ников этой страны к Совет
скому Союзу, советскому 
человеку. Писатель сказал 
правду о Китае тех. лет, на
писал о корнях дружбы со
ветского и китайского наро
дов, тех корнях, которые 
ныне желают вытравить 
злобствующие пекинские 
правители.

Этапной работой писатедя 
и едва ли не лучшим его про
изведением явился роман 
«Заре навстречу». Вадим 
Кожевников вновь подтвер
дил, что рассказывать о ре
волюции всегда интересно, 
современно и. нужно, если 
будешь рассказывать о ней 
правдиво и талантливо. Ро
ман этот наиболее полно го
ворит и о самом авторе, как 
о сибиряке, томиче. В опре
деленном смысле онавтобиог 
графичен.

Сюжетный центр романа— 
судьба ребенка. Повествова
ние ведется от лица восьми
летнего Тимы Сапожкова. 
Но перед читателем не вста
ет вопроса: что это — серь
езный исторический роман 
или книга для детей и юн> 
шества? Критика е свое вре
мя отмечала, что В. Кожев
ников добился редкостной 
удачи в соединении специфи
ческих черт «взрослой» V. 
«детской» литературы. Ро
ман прежде всего восприни
мается как повествование о 
молодости страны, о молодо
сти революции. С какой лю
бовью изобразил автор рядо
вых работников революции 
— Петра и Варвару Сапож
ковых, Рыжикова, Эсфирь, 
Зубова, Яна В иола! Они все 
разные — решительные и 
застенчивые, суровые и тро
гательно-смешные. Но еди
ны они в главном — в бес
корыстном служении правде 
коммунизма, в высокой мо
ральной чистоте.

В 1960 году, через три 
года после «Заре навстречу» 
появилась повесть «Знакомь
тесь, Балуев», столь показа
тельная для нового облика 
современной литературы. 
Главный герой ее — чело
век, для которого обязанно
сти руководителя, специали
ста и воспитателя неразде
лимы. Так требует наше вре
мя, 'и это понял писатель.

Очень популярен у читате
лей роман «Щ ит и меч», поя
вившийся в 1965 году. Тра
диционную тему о подвиге 
разведчика писатель здесь 
решает в специфическом 
преломлении, стремясь преж
де всего создать антифаши
стское произведение.

И нового, и прежнего Ва

дима Кожевникова мы видим 
в его повестях конца бО х го-- 
дов '— тех, за которые он и 
получил Государственную 
премию. Это — «Петр Ря- 
бинкин» и «Особое подразде
ление».

Рабочий человек для писа
теля — особый человек. Это 
подлинный хозяин нашей се
годняшней жизни. Принципи
альное убеждение автора за
ключается в том, что ныне 
сложился новый тип рабоче
го — рабочего-интеллнгента. 
Таковы в этих книгах Петр 
Рябинкин и Степан Буков. 
Это люди твердые, сильные. 
Они прошли войну, они зна
ют цену подвига. Они знают, 
как нужно работать и жить 
сейчас. Буков и Рябинкин 
счастливы сознанием того, 
что способны приносить ра
дость другим.

Рабочий и воин и прежде 
всегда были главными героя
ми книг Вадима Кожевнико
ва. Главными они остаются в 
его творчестве и ныне.

Нельзя не сказать, что Ва
дима Кожевникова знают в 
стране не только по его кни
гам. Это — писатель-обще
ственник, государственный 
деятель. Он депутат Верхов
ного Совета СССР, секретарь 
правления Союза писателей 
СССР. Почти четверть века 
он возглавляет один нз веду
щих журналов страны — 
«Знамя».

Земляки писателя, воспри
нявшие с понятной гордо
стью высокую оценку его 
труда, уверены в том, что 
Вадим Кожевников будет и 
впредь радовать советского 
читателя своими глубоко сов- 
ременными книгами.

Ю. ЕЛЬЦОВ, 
доцент пединститута.
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Д Н Е В Н И К
И С К У С С Т В СОБЫТИЕ 
КОНЦЕРТНОГО СЕЗОНА

В воскресенье в зале обл- 
лектория состоялся концерт, 
который стал примечатель
ным событием нынешнего 
концертного сезона.

В первом его отделении 
прозвучал Кончерто-гроссэ 
Генделя в исполнении струн
ной группы симфонического 
оркестра Томской, филармо
нии (дирижер В. Тагиев). 
Включение в программу про
изведения Генделя, которого 
Бетховен назвал «величай- - 
шим композитором из когда- 
либо живших», конечно, яв
ляется весьма отрадным яв
лением. (Ведь'не секрет, что 
музыка Генделя, как это ни 
странно, звучит в  концертах 
сравнительно редко).

Скажем сразу, что испол
нение этого произведения

можно расценивать как за
метную творческую удачу 
дирижера и музыкантов ор
кестра. Не все", правда, про
звучало одинаково хорошо 
(весьма заметные ансамбле
вые шероховатости были, 
например, в исполнении пер
вой части). Однако содержа
ние концерта, стиль, глуби
на, а вместе с тем и просто
та музыки Генделя были 
раскрыты достаточно ярко и 
интересно.

«Мне было бы досадно, 
если бы я доставлял людям 
только удовольствие. Моя 
цель — делать их лучши
ми», — сказал о своем твор
честве. сам Гендель. Вот это 
удивительно облагораживаю
щее воздействие музыки 
композитора как бы довлело

(в хорошем смысле) над му
зыкантами в этот вечер. 
Здесь были и увлеченность, 
и творческая самоотдача, и 
весьма неплохой строй.

Эту весьма успешную 
творческую заявку продол
жила солистка Томской фи
лармонии Наталья Гаврило
ва. Когда я слушал в ее ис
полнении гениальную арию 
«Дигнаре», мне невольно 
вспомнились слова Бетхове
на, которые он сказал о му
зыке Генделя: «Вот это — 
истинное». Певица отлично 
владеет голосом, тонко пере
дает совершенный стиль, че
ловечность генделевской му
зыки. Так же выразительно 
и музыкально Н. Гаврилова 
исполнила арию из оперы 
«Ринальдо»*

В первом отделении кон-
■ церта прозвучал также кон
церт для чембало (клавесин) 
и струнного оркестра чеш
ского композитора XVIII ве
ка Йозефа Мысливечека. Ис
полнение этого произведения 
в Томске надо расценивать 
как довольно необычное яв
ление. Дело в том, что не
обычна прежде всего сама 
судьба композитора. При 
жизни его музыка (30 опер, 
26 симфоний, оратории, кон
церты и др.) считалась од
ной из • вершин европейского 
музыкального искусства. До
статочно, например, сказать, 
что Леопольд Моцарт на
стоятельно советовал своему 
сыну, будущему .. великому

■ композитору, тщательно изу
чать и исполнять -музыку 
выдающегося чешского ком
позитора. А в Италии Мыс
ливечека, где он провел по
следние годы жизни,, про
звали «божественным че
хом». Однако после смерти 
Мысливечека музыка его 
была забыта. В последние 
годы, благодаря огромным 
усилиям советской писатель
ницы Мариэтты Шагийян 
(она в .течение 7 лет разыс

кивала произведения Мысли
вечека по всей Европе), му
зыка выдающегося компози
тора вновь зазвучала на 
концертной эстраде.

Буквально на днях в Мо
скве состоялся концерт, в 
котором с необыкновенным 
успехом исполнялись произ
ведения Мысливечека (всту
пительное слово сделала 
М. Шагинян). И то, что 
почти в одно время в 
Томске исполнялся его кон
церт, является примечатель
ным фактом.

Нам только остается при
соединиться к мнению Ма
риэтты Шагинян и к тем 
восторженным овациям, ко
торыми встретили москвичи 
возрождение великого ис
кусства Мысливечека (кон
церт транслировался по ра
дио): этой музыке предстоит 
большая и радостная жизнь.

Оокестранты и солист 
В. Тагиев (фортепьяно) тон
ко и музыкально исполнили 
концерт Мысливечека. Осо
бенно хорошо прозвучала 
средняя часть концерта.. Хо
чется пожелать, чтобы про
грамма первого отделения 
концерта была повторена в 
этом же сезоне.

Во втором отделении бы
ла исполнена «Простая сим
фония» современного англий
ского композитора Б. Брит
тена. Написанное в «нео
классическом» стиле, это 
произведение совершенно 
лишено тех нагромождений 
и порой ненужных усложне
ний, свойственных многим - 
современным симфоническим 
произведениям. Музыка сим
фонии очень интересна и ме
лодична. Оркестр в общем 
хорошо исполнил это произ
ведение. " '

В заключение программы 
был исполнен Концерт для 
виолончели с оркестром до 
мажор II. Гайдна. Солистка 
— заслуженная артистка 
УССР, лауреат международ
ных конкурсов Мария Чай
ковская играет, в лучших 
традициях советской виолон
чельной, Школы. Певучий, 
глубокий звук, четкость пас
сажей, уверенность в своих 
творческих решениях. — все 
это сопутствует успеху на- . 
стоящего музыканта. Яркое, 
эмоциональное исполнение . 
концерта явилось заключи
тельным аккордом интерес
ного музыкального вечера..

Г. ХЛОПКОВ.

Детская музыкальная школа № 2 города Томсма гото
вится к многочисленным конкурсам, которые будут прово
диться в феврале—марте этого года. Главные из них— 
телевизионный конкурс, посвященный творчеству компо
зитора В. В. Андреева, в котором выступит отдел народ
ных инструментов, н городской конкурс музыкальных 
школ, где будет занят фортепьянный отдел.

Еще и еще раз шлифуется техника, много внимания 
уделяется и теории.

НА СНИМКЕ: заведующая теоретическим отделом
школы Эльвира Николаевна Жукова проводит занятия с 
младшими группами.

 ̂ л  Фото Е. Лисицына.

МУЗЕЙ БЕЗ КРЫШИ
Этим массивным экспона

там не нашлось Место в за
ле, где хранятся • «трофеи» 
археологических н этногра
фических экспедиций Даге
станского филиала Акаде
мии наук СССР. Древние 
памятники. выставили перед 
зданием, и они стали, элемен
том оформления прилегаю
щей: территории.

Главная ценность своеоб
разного музея, созданного 
под открытым небом, — ка
менные изваяния, найден
ные в Дагестане. Одно из 
них сделано из желтого ра

кушечника и - представляет 
собой двухметровую челове
ческую фигуру, подпоясан
ную широким ремнем. С го
ловы скульптуры спускается 
длинная коса, а грудь испе
щрена рисунком. На лице 
четко прочерчены глаза: 
нос, рот. В экспозиции прёд- 
ставлены также. древние.. ка
менные ■ ' плиты с рёзными 
узорами и надписями.

М. АМАЕВ.
Махачкала. .

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ

У ОПУШКИ. Фото В. Назина.
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Б Е Р Е Г  Ч Е Р С К О Г О
Хребет Черского, пик Чер

ского давно нанесены на 
карты. А  теперь на карте 
Омской области, изданной 
для туристов, обозначен и 
малоизвестный берег Чер
ского —  гигантский обрыв в 
излучине Иртыша близ Ом
ска. Могучая река, веками 
подмывая берег, обнажила 
редчайшие по доступности 
третичные и четвертичные 
отложения, характерные для 
недр Западно-Сибирской 
равнины.

Первым в прошлом веке 
прочел эту уникальную гео
логическую «страничку» 
солдат омского гарнизона 
Иван Черский. Будущий зна

менитый исследователь Си
бири оставил потомкам ин
тересные описания изыска
ний на Иртыше.

Берег Черского не 
только дань памяти одному 
из замечательных первоот
крывателей Сибири. Тайны 
недр, которые продолжает 
обнажать неутомимая река 
—- землерой (именно так в 
переводе на русский звучит 
слово Иртыш), и сейчас при
влекают географов, геоло
гов, палеонтологов. . Маль
чишки приречных долин Ир
тыша нередко' отправляются 
не по ягоды, а на розыски 
Астатков диковинных древ
них животных и ракушек.

(ТАСС).

Фортификации 
древних славян

Н о в у ю  да т и р овк у  д р е в н и х  
об о р о н и т ел ьн ы х  н а с ы п е й , — 
знам енит ы х « з м и е в ы х  в а л о в > 
п р о и з в ел и  в  Институте г е о х и 
мии и ф и зи ки м и н ер а л о в  А Н  
У С С Р . П р и  п о м о щ и  р а д и о у г 
л е р о д н о г о  м ет ода у ч е н ы е  п р о 
а н а л и зи р о в а л и  ' 3 2  . о б р а зц а
о б о ж ж ен н о г о  д е р е в а ,  взят ые  
из 15 р а зл и ч н ы х  н а сы п ей . О с 
татки этих, н е к о г д а  м о щ н ы х  
с о о р у ж е н и й  д о  си х  п о р  о п о я с ы 
вают К и ев .
. — В ы сот а в а л о в , —  говорит  
доц ент  К и е в с к о г о  п е д а г о г и ч е 
с к о г о  института Л. С . Б у га й , 
—• до х о д и т  д о  8  м ет ров, ш и р и 
на, о с н о в а н и я  — д о  16. Н а сы п и  
обр а зую т  с в о ео б р а з н ы й  тре
у г о л ь н и к  с  гр а н и ц а м и  п о  р ек а м  
Д н е п р , Т ет ерев  и Р о с ь .  Н и  в 
о д н о м  п и сьм ен н о м  источника  
сл а в я н  нет у п о м и н а н и я  о  
строительстве этих г р а н д и о з 
н ы х  у к р еп л ен и й , в  р а сп о л о ж е
н и и  кот оры х у га д ы в а ет ся  о п 
р ед е л е н н а я  сист ем а и в ы с о к о е  
в о е н н о -и н ж ен ер н о е  искусст во.

И с с л е д о в а н и е  о б о ж ж ен н о г о  
д е р е в а ,  с о д е р ж а щ е г о с я  в  на
с ы п я х  в д о л ь  д р у г и х  р ек  — 
З д в и ж  и И р п ен ь , п ок а за л и , 
что со о р у ж ен и я  в о з в о д и л и с ь  
пост еп ен н о  —• прибли зи т ельн о  
от 150 г о д а  д о  н а ш ей  э р ы  и п о  
53 0  г о д  н а ш ей  эр ы .

А . БАУЭР, 
корр. ТАСС.

Киев.

Сегодня по Томской обла
сти ожидается небольшая 
облачность, без осадков, по 
северо-западным районам 
слабый снег, ветер юго-запад
ный, 3 — 7 метров в секунду, 
температура днем 30— 35 
градусов, по северо-запад
ным районам — 2 5 — 30 гра
дусов . мороза.

В Томске — небольшая 
облачность, без осадков, ве
тер юго-западный, 3 — 7 мет
ров в секунду, температура 
днем — 30— 32 градуса мо
роза.

ДВОРЕЦ СПОРТА 20—29 феврадя !972 г .
ТОМСКАЯ ОБЛАСТНАЯ ФИЛАРМОНИЯ

Г А С Т Р О Л И
дважды Краснознаменного имени А. В. Александрова

А  Н  С  A M .  Е» -JT Я
песни и пляски Советской Армии

Художественный руководитель и главный дирижер— народный артист СССР, лауреат I осударственной премии
Борис АЛЕКСАНДРОВ.

Заявки на коллективные посещения концертов принимаются в филармонии и во Дворце спорта.
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Томский учебно-консуль- •Управление водопроводзо- —  Дому ребенка .V  1 ^ро
тационный пункт нродолжа- каналиЭационирго хозяйства . буются на постоянна ю раоо-
ет приём заявлений на эаоч- имеет возможность продать ту: крачка, няни, ссстры-вос
ное отделение Новосибирско
го института инженеров вод-

8 февраля. Вечер 
старш еклассников.

Начало-— в 19 час.
отды ха

m кино
ДВОРЕЦ СПОРТА

Широкоформатный фильм 
«Цена б ы стр ы х  секунд».

Начало сеансов —’ в 18 и 20 
часов.

Кассы работают с 12 до 20 
часов.

СЕГОДНЯ
• В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

«Сын п р окур ор а» (две серии)
— 8-30, 10-05, 13-40, 16-15, 18-50, 
21-25. «Сын п р окур ор а» <две 
серии):— 8-50, 11-25, 14, 16-35, 
19-10, 21-45. Зал кинохроники
— «И ндийские йоги, кто  они?»
— 9, 10-05, 11-10, 12-15, 13-20,
14-25, 15-30, 16-35, 17-40, 18-45, 
19-50, 20-55, 22.

«ОКТЯБРЬ»
«Сын п р окур ор а» (две серии)

— 10-40, 13-20, 16. 18-40, 21-20. 
«И ндийские йоги, кто они?» — 
9.

«Сын п р ок ур ор а» (две серии)
— 10-05; 12-45, 15-25. 18, 20-43.
Для детей — «Ш аг с  кры ш и» — 
8-30. I

имени И. ЧЕРНЫХ
Большой зал — «Сын п р ок у 

р ор а » (две серии) — 8-35, 11-10, 
13-45, 16-20. 18-55, 21-05.

Малый зал — «Сын п р ок ур о 
ра» (две серии) — 10-40. 13-20, 
16. 18-35 21-20. Для детей — 
«Капитан Корда» — 9.

«ПИОНЕР»
«В тридевятом  ц ар стве» «г

9, 10-45, 12-30, 14-15, 16. «П о 
тонном у льду» (две серии) —
17- 45. «С мертны й враг» — .21.

«СИБИРЯК»
«Господин  К рюш о в Нью-R op-

ке» — 10-30, 12-25, 14-20, 16Т5,
18- 10, 20-05, 22.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«С мертны й враг» —  15, 16-50, 
18-40, 20-30,

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ
подшипникового

ЗАВОДА
«У траченны е грезы » — 17-10,

19 "  ДОМ КУЛЬТУРЫ 
РАБОТНИКОВ ТОРГОВЛИ

«Н ина» — 16. 18. 20.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

ЭНЕРГЕТИКОВ 
«С амозванец с  гитарой » —

17-20, 19. 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

ЗАВОДА «ТОМКАБЕЛЬ»
«У грю м -река» (третья и чет

вертая серии) — 15, 18, 21.

ВТОРНИК. 8 февраля 
I ПРОГРАММА

МССКВА
14.30. Программа передач. 

14.35. Новости. 14.45. Для де
тей.' Мультфильм. 15.00. На XI 
зимних Олимпийских играх.1 
Передача из Японии. 15.30. 
Концерт из произведений 
В. Мурадели. 16.15. «Декабри
стки». По поэме Н. А. Некра
сова «Русские женщины».

ТОМСК
17.00. Новости.

МОСКВА
17.10 «Семь дней КамАЗа» 

День второй. 17.25. На XI зим 
них Олимпийских играх 
Передача из Японии (в . зати 
си). 19.25. Новости. 19.35 
«Король Лир». Художест 
ченн'ый фильм. 1-я серия 
20.45. «А где мне взять такую 
песню...». Фильм-концерт
21.40. «Варька». Телевизион 
ный художественный фильм 
22 00. «Хозяин. Песчаного: мы
са». Документальный фильм 
22.10. На. XI зимних Олимпий 
ских играх. Передача из Япо
НИИ

II ПРОГРАММА 
ТОМСК

20.00. Вам, малыши!. Фильм 
«Крот и жевательная резинка» 
20.10 Д. Патрик. «Странная 
миссис Сэвидж» Спектакль 
Томского драматического те
атра. В антракте — мульт
фильм.

ного транспорта по судоме
ханической, > эксплуатацион
ной, гидротехнической, судо
водительской и электромеха
нической специальностям.

Вступительные экзамены 
— с 15 февраля.

Обращаться по адресу: 
634001, Томск, Войкова. 16, 
учебно - консультационный 
пункт. Телефон №  2-25-82.

Средняя шкойа №  6 с  
преподаванием ряда предме
тов на немецком языке объ
являет дополнительный на
бор учащихся в шестой и 
седьмой классы на 1972— 
1973 учебный год. Желаю
щие могут подать заявления 
до 1  марта.

С 10 -го марта будут про
водиться занятий по .немец
кому. языку с желающими 
поступить в указанные клас- 

' сы.
• За справками обращаться 

• к /завучу школы по телефо
ну №  2-63-68.

Городское профессиональ
но-техническое училище 
№  12  продолжает прием уча
щихся на 1972 учебный год. 
Принимаются девушки в 
возрасте 16— 17 лет с обра
зованием 8 классов. С р о и  
обучения. — 1 год. Училище 
готовит’ портных массового 
рощива. Общежитием учи
лище. не обеспечивает. Уча
щимся выплачивается сти
пендия в размере 33 рублей.

За справками обращаться: 
634001, Томск, пр. Ленина, 
100.

Управление водопроводно- 
канализационного хозяйства 
имеет возможность продать 
трубы чугунные, водопро
водные диаметром 200 мм.

Обращаться: 634050,
Томск, пер. ■ Подгорный, 
№ ; 14. Телефон №  2-53-42.

Яслям-саду № 10 завода 
резиновой обуви срочно тре
буется, завхоз. ..... ... , ,

Обращаться: г. Томск, пер. 
Пионерский, 4, , телефон 
№ 2-36-38.

Головной завод «Рембыт- 
техника» заключает договоры
на' абонементное обслужива
ние по ремонту холодильни
ков. С рок; действия абоне
мента — 1 год. Стоимость 
абонемента — 10  — 1 2  руб
лей.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Герцена. 72, телефоны 
№ №  '4-63-17, 4-32-82. Часы 
работ*!: с 9 до 20 часов, вы
ходной ‘— воскресеньё; •

питатели, повар.
Обращаться: г. Томск, ул. 

Белинского, 72, Дозг.ребен- 
ка №  1, телефон/№ 4-45-77.

Томской автошколе . тре
буются срочно ийструкторы 
учебной езды. ■

Обращаться: ? ', 634009, 
Томск, ул. Пролетарская,'52,' 
к директору.' ' -р ‘

Ректорат Томского ордена 
Трудового Красного Знаме
ни. медицнйсцоТо института 
объявляет конкурс на ва
кантную должность заведую
щего кафедрой госпитальной 
хирургии1. ’ ■ Т Г

И Срок конкурса— две. неде- 
• ли со дня опубликования 
объявления.
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«Томсктрансагентство» принимает -заказы от , на
селения-на доставку мебели, бытовых товаров, при
обретенных в магазинах, на перевоз домашних ве
щей с квартиры на. квартиру, сельхозпродуктов. 
Выполняются и погрузо-разгрузочные работы;.

. ~ Агентство производит также предварительную 
продажу билетов (с доставкой на дом) На самолёты, 
автобусы, внутригородской транспорт: трамвай, ав
тобус. троллейбус. Осуществляется и транспортное, 
обслуживание детских, школьных, лечебных Учреж
дений. выписывается и доставляется уголь и' дрова 
населению, организациям. .;

Здесь же требуются на работу: кассиры, днепет- 
черы, грузчики, завхоз. ;

Адрес: 634012. Томск, пер. Нахимова, 10, теле- 
фоны №№  4-40-15, 4-20-06. S,

Часы работы — с 8 до 20, выходной — воскре- \ 
сенье. $
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